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ПУТЕПРОВОД НА БАТАРЕЙНОЙ ОТКРОЮТ В ЭТОМ ГОДУ
Благодаря смене подрядчика долгострой превратился 

в стройплощадку, где все идет по графику

Стр. 5

«ЭТУ ШКОЛУ БУДЕТ ВИДНО ИЗ КОСМОСА»
Стройка-гигант в Ново-Ленино потрясает воображение даже 

тех, кто на ней ежедневно работает
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Случалось ли вам видеть застывшую колонну 
трамваев в городе? А может, вы сами были пассажи-
ром, который не доехал до нужной остановки? Как 
правило, виной такой ситуации выступают невни-
мательные автомобилисты: одни паркуют машины 
слишком близко к рельсам, преграждая движение; 
другие допускают дорожно-транспортные проис-
шествия, становясь в прямом и переносном смысле 
поперек трамвайного пути. И хорошо, если водитель 
быстро устранил препятствие, однако иногда техни-
ка мешает проезду часами.

—  ДТП на рельсах случаются, к счастью, 
не так уж часто, — рассказывает Юлия 
Шиверских, начальник юридического 
отдела МУП «Иркутскгортранс». — 
Многие из этих происшествий реша-
ются в приемлемые сроки, и тогда 
никаких претензий к водителям 
не предъявляется. Но если движение 

остановлено на срок более 20–30 ми-
нут, то тогда мы оформляем определен-

ный пакет документов и впоследствии направляем 
виновнику ситуации требование о компенсации 
потерь.
Как рассказывают в «Иркутскгортрансе», чаще 

всего задержка рейсов происходит из-за столкнове-

ния двух сторонних транспортных средств на трам-
вайных путях. Реже причиной остановки рейсов 
становятся автомобилисты, нарушившие правила 
парковки, еще реже — ДТП с участием трамвая.
—  В любом из этих случаев действия вагоно-

вожатого и диспетчеров примерно одни и те же, 
— объясняет Олег Лаповок, заместитель директора 
по техническим вопросам МУП «ИГТ». — Первое: 
водитель сообщает о происходящем в диспетчер-
скую службу — задача центрального диспетчера, 

который контролирует все, что происходит на путях, 
оценить обстановку, принять решения, выдать рас-
поряжения. Если становится понятно, что движение 
трамваев невозможно, то на место направляется 
разъездной диспетчер — пока он ведет работу на ме-
сте, центральный диспетчер организовывает даль-
нейшее движение трамваев.
На этом стоит остановиться поподробнее. Кому-

то может показаться, что ничего особенного не слу-
чится, если где-то остановился трамвай, однако 
на деле даже самая маленькая преграда может обер-
нуться коллапсом для десятков вагонов.
—  Если в ДТП есть пострадавшие, это значит, что 

его участники обязаны вызвать на место со-
трудников ГАИ. Их ожидание и оформ-
ление события точно займет много 
времени, а значит, центральный 
диспетчер должен запустить движе-
ние трамваев так, чтобы избежать 
полной остановки, — объясняет 
Олег Игоревич. — Иногда из-за ава-
рии или упрямых водителей, которые 

не хотят решать вопрос «полюбовно», 
трамваи вынуждены менять маршрут, со-

кращать его, а то и вовсе уходить на другую линию. 
Так или иначе, мы стараемся доставить пассажиров 
до места или минимизировать их неудобства.
Проще всего, если ДТП случилось в микрорайоне 

Солнечном — количество пассажиров здесь меньше, 
чем в других районах города, к тому же хорошо от-
лажена работа маршрутных такси. В любом другом 
месте цена простоя гораздо выше.
А пока вернемся на место ДТП, где уже работает 

разъездной диспетчер.
—  С собой у диспетчера пакет документов. Их не-

обходимо заполнить на месте: внести номера и мар-
ки машин — участников ДТП, известить водителей 
о том, что виновнику простоя будет предъявлена 
претензия за простой; диспетчер также спрашивает 
имена водителей, их контактные номера, фиксирует 
событие на фото и дожидается запуска движения, — 
рассказывают в ИГТ. — Иногда, если происшествие 
сложное и серьезное, это может длиться несколько 
часов. В других случаях водители стараются освобо-
дить проезд для трамваев, тем более зная о том, что 
кроме хлопот с аварией еще и взыскание за простой 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Мария, сотрудница 
авиационного завода:

—  На трамвае я обычно езжу 
с Центрального рынка в гости 
к подруге — так до нее удобнее все-
го добираться. При мне однажды 
была такая ситуация с трамваем. 
В районе улиц Степана Разина 
и Горького неаккуратный водитель 
въехал в наш вагон. К счастью, ни-
кто не пострадал, на трамвае даже 
следов не осталось, а машина, ко-
нечно, помялась. Водитель вышла, 
они поговорили, подписали доку-
менты, что не имеют друг к другу 
претензий, и мы поехали дальше. 
Кто очень торопился — вышли 
из вагона и ушли. А я сидела и на-
блюдала, чем дело кончится. Минут 
15 это длилось, а потом мы трону-
лись и поехали дальше.

Александр, юрист:
—  На трамвае я езжу примерно 

раз в месяц, но окна офиса выходят 
на трамвайные пути, и я регуляр-
но наблюдаю, как невниматель-
ные водители сталкиваются друг 
с другом, а иногда и с трамваем, 
на перекрестке, где проходят 
рельсы. Всякий раз я этому очень 
удивляюсь — трамвай же трудно 
не заметить, да и испытывать свою 
машину на прочность в состязании 
с вагоном неразумно. Мне кажутся 
такие ДТП нелепостью. Это даже 
не невнимательность, а халатность 
какая-то. Считаю, что взыскание 
компенсации — хорошая инициа-
тив, возможно, это научит кого-то 
быть внимательнее. Лишь бы сум-
ма взыскания была относительно 
приемлемой.

Татьяна, индивидуаль-
ный предприниматель:

—  На трамвае езжу через день 
да каждый день — живу рядом 
с трамвайной остановкой и ино-
гда даже две остановки проезжаю. 
Вспомнилась история, как я была 
на Центральном рынке, купила 
продукты, долго ждала трамвай, 
и когда подъехал нужный, счастли-
вая, села в него со своими сумками. 
Проехали мы совсем немного, как 
вдруг вагон останавливается и во-
дитель объявляет, что вагон дальше 
не пойдет! Кажется, случилась ава-
рия! В итоге я шла со своей покла-
жей до дома пешком! Еще приходи-
лось выходить из вагона из-за ДТП 
на перекрестке Декабрьских Собы-
тий и Тимирязева, на перекрестке 
с Энгельса и так далее — много раз 
такое бывало. Многие водители ста-
ли очень невнимательными — вижу, 
как говорят по телефонам и по сто-
ронам особо не смотрят. А надо бы!

Артем, студент 
университета:

—  Трамваем я пользуюсь ре-
гулярно. Был такой случай, когда 
трамвай, в котором я ехал, остано-
вился, потому что какой-то человек 
неправильно припарковал свою ма-
шину и она мешала проезду. Но он 
как-то быстро пришел, и ситуация 
разрешилась — мы не успели ни-
куда уйти, и скоро трамвай поехал 
дальше. Это было в районе Цен-
трального рынка. В целом я считаю, 
что все участники дорожного дви-
жения должны думать друг о друге 
и не доставлять неудобств.

Юлия, врач:
—  На трамвае я езжу нечасто 

— только когда мне нужно в Сол-
нечный. И да, я попадала в такую 
ситуацию — как-то раз в районе 
Центрального рынка всем при-
шлось выйти из трамвая, потому 
что впереди было ДТП и проехать 
было никак невозможно. Я спо-
койно к этому отнеслась — бывает! 
С тех пор, кстати, стараюсь больше 
ходить пешком, чтобы не прихо-
дилось попадать в пробки и из-за 
этого куда-то опаздывать. У меня 
подружка часто пользуется трам-
ваем и регулярно вынуждена за-
держиваться из-за ДТП на рельсах 
— она часто подобные истории 
рассказывает.

«ТРАМВАЙ ЖЕ ТРУДНО НЕ ЗАМЕТИТЬ»
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска: «А вам приходилось выходить 

из трамвая, потому что машина заблокировала ему дорогу?»

Окончание на стр. 4

ЗАБЛОКИРОВАЛ ПРОЕЗД ТРАМВАЮ — ПЛАТИ ШТРАФ!
Практику взыскания недоимки из-за остановки движения пассажирского 

транспорта возобновили в «Иркутскгортрансе»

Теперь любой случай перекрытия дви-
жения рассматривается юристами 
депо не только как нарушение прав 

пассажиров, но и как помеху ведению биз-
неса. «Препятствие на путях влечет простой 
транспорта и, как следствие, недополу-
чение прибыли, — рассказали «Иркутску» 
в муниципальном предприятии. — С конца 
2023 года мы возобновили давний опыт 
взыскания компенсаций с виновников оста-
новки движения и надеемся, что эта мера 
заставит автовладельцев более вниматель-
но относиться к электротранспорту» (кста-
ти, движения троллейбусов это тоже каса-
ется! — Прим. ред.). О размерах взысканий, 
о том, как реагируют на них автовладельцы 
и сколько денег удалось взыскать, сегодня 
в нашем еженедельнике.

С прохожими беседовала Ирина Покоева. Фото Ирины Белец

Улица Тимирязева, Центральный рынок. Это ме-
сто смело можно назвать самым «трамвайным» 
— здесь сходятся пути всех трамвайных марш-
рутов Иркутска. В случае ДТП на рельсах только 
грамотные действия диспетчера могут пере-
настроить движение так, чтобы люди на оста-
новках дождались свой транспорт: «Сокращают 
маршруты, разворачивают вагоны там, где 
обычно этого не делают, меняют направление, 
меняют цифры на вагонах и отправляют в об-
ратную сторону — бывает всякое. Особенно если 
автомобили после аварии «удачно» займут оба 
направления движения», — рассказывают в депо
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КАК ПЕРЕДАТЬ 
МАШИНУ НА СВО?

Пункты приема открыты на базе 
муниципальных предприятий 

«Иркутскавтотранс» 
и «Иркутскгортранс»

Какой транспорт нужен фронту? 
Это мотоциклы, прицепы, грузовые 
и пассажирские автомобили, 
тракторы, бульдозеры, ав-
тогрейдеры, погрузчики, 
экскаваторы, маломер-
ные судна.
—  Мы постоянно 

на связи с нашими 
земляками, находя-
щимися на передо-
вой. Транспортные 
средства, которые до-
ставляем, помогают им 
выполнять боевые задачи 
в зоне проведения спецоперации. 
Они используются для эвакуации ра-
неных, доставки тактических групп 
и вооружения на линию боевого 
соприкосновения, — рассказал мэр 
Иркутска Руслан Болотов. — Сотруд-
ники любого предприятия города 
и неравнодушные граждане могут 
принять участие в подобной акции: 

приобрести необходимую технику. 
А мы отправим ее военнослужащим.
Напомним: в 2024 году жители 

Иркутска собрали и отправили в зону 
проведения специальной военной 
операции 144 единицы техники. Ко-
ординацией этой работы занимается 
оперативный штаб при администра-
ции города под руководством мэра 
Руслана Болотова. Городская власть 
в режиме 24/7 находится на связи 
с нашими бойцами, поэтому точно 
знает, в чем именно они нуждаются, 
адресно по подразделениям им при-
возят именно то, что просят. В конце 
прошлого года была сформирована 
очередная партия техники: маши-
ны и мотоциклы (сейчас на фронте 
главное требование к транспорту 
— скорость и маневренность, чтобы 
уходить от атак дронов ВСУ. — Прим. 
ред.), которые в декабре делегация 
Иркутска во главе с мэром Русланом 
Болотовым передала военным.
Что важно — большую часть денег 

на приобретение техники доброволь-
но собрали коллективы муниципаль-
ных предприятий города.
—  Сотрудники Центрально-
го рынка, «Иркутскавтодора», 

«Иркутскгортранса», «Ир-
кутскавтотранса», «Ри-
туала», «Иркутской 
Аптеки», «Водоканала», 
АО «Агентство разви-
тия памятников Иркут-
ска», а также частные 
предприниматели 
купили мотоциклы, — 
рассказал советник мэра 

Вячеслав Мазанов. — Все 
они откликаются на призыв 

мэра Руслана Болотова о по-
стоянном пополнении технического 
оснащения наших воинских под-
разделений, потому что автомобили 
очень быстро выходят из строя из-за 
атак вражеских дронов и во время 
выполнения боевых задач.

Наталья Вяземцева
Фото из телеграм-канала 

ruslanbolotov

Предприятия и организа-
ции Иркутска, а также 
горожане могут отпра-

вить свои автомобили для нужд 
специальной военной опера-
ции. По словам советника мэра 
Иркутска Вячеслава Мазанова, 
машина должна быть в исправ-
ном состоянии и на ходу. «Вся 
техника проходит проверку 
и подготовку на муниципальных 
предприятиях города перед от-
правкой бойцам», — добавляет 
Вячеслав Игоревич. В цехах «Ир-
кутскавтотранса» и «Иркутск
гортранса» бригады мастеров 
осуществляют тщательную 
дефектовку и диагностику каж-
дой машины: выявляют, какие 
запчасти нужно заменить. При 
необходимости проводят маляр-
ные и плотницкие работы, ре-
монт ходовой части.

Эти снимки сделаны в декабре прошлого 
года в Донецкой Народной Республике: 
делегация Иркутска во главе с мэром 
Русланом Болотовым прибыла в зону 
СВО, чтобы передать бойцам партию ав-
томобилей из Иркутска. На фото — глава 
Октябрьского округа Иркутска Георгий 
Комаров, командир мотострелковой 
роты, исполняющий обязанности дирек-
тора МУП «ТЭСИ» Максим Обухов (ушел 
добровольцем, в июле был награжден 
орденом Мужества! — Прим. ред.) и мэр 
нашего города Руслан Болотов (на втором 
фото — Руслан Николаевич за рулем од-
ной из машин, которую передали бойцам)

На любой 
вопрос по пе-

редаче техники 
для СВО вам ответят 

по телефонам:  
8 (902) 5603400,  
520218, 520202,  

504890,  
504870.

ПОНАСТАВИЛИ ГДЕ ПОПАЛО
543 незаконные рекламные конструкции 

демонтировали за год в городе

В течение 2024 года коми-
тет по экономике и стра-
тегическому планирова-

нию администрации Иркутска 
проводил работу по устра-
нению незаконной рекламы 
в областном центре. Были 
демонтированы 543 такие кон-
струкции: суперборды, билбор-
ды, ситиборды, стенды, пилар-
сы, экраны, а также рекламные 
сооружения на крышах и фаса-
дах зданий, ограждениях.

Места для рекламных конструкций 
в столице Прибайкалья определены 
согласно схеме размещения, которую 
в 2022 году сократили в три раза, 
чтобы привести облик исторического 
центра в соответствие с нормами гра-
достроительной документации.
На территории Иркутска предус-

мотрено 455 таких мест: 7 суперсай-
тов, 235 билбордов, 24 ситиборда, 
165 конструкций малого формата 
(пилларсы, ситилайты, тумбы), 20 
реклам в подземных переходах и 4 
стелы по индивидуальным проектам. 
Кроме того, определены 94 места 
размещения электронных экранов 
на муниципальных и государственных 
зданиях, а также отдельно стоящих. 
Отметим, что конструкции, установ-
ленные на частных зданиях, не вно-
сятся в схему, но требуют разрешения 
администрации.
—  Размещение рекламы регулиру-

ется федеральным законодательством. 
Незаконные объекты подлежат демон-
тажу с возмещением расходов бюдже-
ту. Кроме того, предусмотрена адми-
нистративная ответственность за такие 
нарушения, — объясняет председатель 
комитета по экономике и стратегиче-
скому планированию Татьяна Мака-
рычева. — Огромная просьба к рекла-
модателям — эксплуатировать только 
те конструкции, которые установлены 

на основании разрешений, договоров, 
выданных в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации, 
и нормативных правовых актов адми-
нистрации города. Это позволит избе-
жать неоправданной потери денежных 
средств и штрафных санкций.
Ознакомиться с реестром дей-

ствующих разрешений на установку 
и эксплуатацию рекламных конструк-
ций на территории Иркутска можно 
на сайте администрации admirk.ru 
(вкладка «Сообщения», информация 
от 8 декабря 2023 года).
В этом году снос информационных 

объектов, которых нет в схеме раз-
мещения, продолжится. Комитетом 
по экономике и стратегическому пла-
нированию администрации города 
запланирован демонтаж 208 таких 
конструкций.

Людмила Измайлова

В последние несколько лет город-
ская власть систематизировала 
контроль за размещением ре-
кламных конструкций в област-
ном центре: незаконно установ-
ленные билборды оперативно 
демонтируют, а на официально 
отведенные места под установку 
баннеров и прочих элементов 
с рекламой проводят аукционы
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СМОТРЕТЬ БУДУТ В 132 ГЛАЗА
Где в Иркутске установят новые камеры 

видеонаблюдения?

По поручению мэра 
Руслана Болотова 
на общественных про-

странствах областного цен-
тра продолжается установка 
систем видеонаблюдения. 
Напомним, в 2024 году в Ир-
кутске установили 246 камер 
видеонаблюдения (сейчас их 
1278). Вся информация с них 
передается в Единый центр 
видеонаблюдения города. 
Доступ к данным есть и у со-
трудников полиции для более 
эффективного мониторинга 
происходящего на улицах 
и раскрытия правонарушений 
и преступлений.

В этом году на улицы города до-
бавят еще 132 видеокамеры. 88 
из них смонтируют в местах массо-
вого пребывания горожан. В парке 
75-летия Победы на Рябикова, 2б 
установят 7 камер, в сквере у КДЦ 
«Россия» на Севастопольской, 216а 
— 19, на центральной площади Ака-
демгородка на Лермонтова, 311 – 18, 
на территории мемориального ком-
плекса «Вечный огонь» — 21 и 23 

в сквере у Знаменского монастыря 
на Ангарской, 14.
44 камеры появятся на мемори-

альных объектах. Из них 23 — в скве-
ре у памятника Маршалу Жукову 
и на аллее Славы в микрорайоне Сол-
нечном, 19 — у памятника иркутянам, 
погибшим при исполнении воинско-
го долга, и на площади Декабристов, 
еще 2 — около пусковой установки 
БМ-13 «Катюша» в микрорайоне 
Зеленом.
Новые средства видеофиксации 

отличаются высокими техническими 
характеристиками: системой распоз-
навания лиц и ночной съемкой.
—  У нас в приоритете безопасность 

иркутян и сохранность муниципаль-
ного имущества на общественных 
пространствах. Камеры видеона-
блюдения помогают полиции при 
розыске подозреваемых или установ-
лении составов преступлений. Они 
открывают обзор на детские и спор-
тивные площадки, малые архитек-
турные формы, памятники, фонтаны, 
пути входа и выхода. Это важно для 
предотвращения актов вандализма 
и быстрого реагирования на противо-
правные действия, — отметил Руслан 
Болотов.

Семен Рахвалов
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грозит. Но встречаются и про-
сто упрямые водители, которые 
не могут договориться между 
собой, вызывают аварийных ко-
миссаров или полицию и очень 
долго занимают проезд.
Впрочем, не всегда трамваи 

остановлены ДТП. Иногда виной 
всему нарушение правил парков-
ки. Чаще всего водители не об-
ращают внимания на запреща-
ющие знаки и близость рельсов 
на улице Тимирязева в районе 
Института ортопедии.
—  Как правило, люди приез-

жают в медучреждение или при-
возят своих родных — паркуются 
и уходят. Некоторые из них ино-
городние, не знают особенностей 
городских маршрутов. А в итоге 
трамвай не может проехать и вы-
нужден ждать, когда же водитель 
вернется, — рассказывает Олег 
Игоревич.
Такие ожидания также мо-

гут длиться часами. Конечно, 
вагоновожатый или кондуктор 
трамвая пытается предпринять 
действия — тормошит машину, 
чтобы сработала сигнализация 
и хозяин пришел проверить 
автомобиль, иногда даже ищет 
собственника в больнице и в со-
седних кафе-магазинах, однако 
чаще всего разыскать виновника 
простоя не получается. В этом 
случае на место также выезжает 
разъездной диспетчер, фиксиру-
ет на фото затор, заполняет бу-
маги и вместе с коллегами ждет 
возвращения автомобилиста.
—  Если разумные сроки ис-

текли, диспетчер вызывает 
сотрудников ГАИ, которые эва-
куируют мешающий проезду 
автомобиль. А дальше автовла-
дельцу придется оплатить штраф 
за нарушение правил дорожного 
движения, услуги эвакуатора 
и компенсировать простой трам-
ваев по претензии от ИГТ, — 
уточняет Олег Игоревич.
Возникает вопрос — как во-

дители реагируют на требования 
трамвайного депо?

—  Многим кажется, что если 
сделать вид, что ничего не слу-
чилось, то компенсацию платить 
не придется, — улыбается Юлия 
Александровна. — Однако систе-
ма отлажена, и если в установ-
ленные сроки оплата не поступа-
ет, мы обращаемся с иском в суд. 
После рассмотрения долг взы-
скивается в судебном порядке.
Впрочем, почти половину 

от общей суммы потерь пред-
приятия виновники выплатили 
добровольно!
—  Если в конце 2023 года 

претензии нашего предприятия 
казались водителям дикостью 
и чем-то нереальным, то теперь 
на наши законные требования 
иркутяне реагируют спокойнее, 
— уточняет Юлия Шиверских. — 
Возможно, сработало сарафанное 
радио.
Что касается расчета суммы 

штрафов, то здесь используется 
сложная формула, в которой 
учтены номер маршрута трам-
вая, средняя выручка маршрута, 
время простоя, количество упу-
щенных рейсов и многое другое. 
Занимаются вычислениями 
сотрудники бухгалтерии пред-
приятия — сумму недоимки они 
передают в юридический отдел, 
который направляет требование 
по почте виновнику простоя.
—  Суммы претензий разные 

и зависят от многого, — уточняет 
Юлия Александровна. — Могу 
сказать, что самое меньшее 
требование, которое мы предъ-
являли, было чуть больше 
2000 рублей, самое крупное 
из взысканных — около 30 ты-
сяч. Возместить компенсацию 
можно через банк или в онлайн-
приложении банка.
Надо отметить, что такая же 

схема работает при остановке 
движения троллейбусов, и при-
чиной тому может быть не толь-
ко столкновение автомобилей 
на пути следования, но и обрыв 
контактных сетей.
—  Мы надеемся, что эти 

меры научат автолюбителей 
быть еще более вниматель-
ными на дорогах, — говорят 
в «Иркутскгортрансе».

ЗАБЛОКИРОВАЛ ПРОЕЗД 
ТРАМВАЮ — ПЛАТИ ШТРАФ!

Практику взыскания недоимки из-за 
остановки движения пассажирского 

транспорта возобновили 
в «Иркутскгортрансе»

В ИНТЕРЕСАХ ГОРОЖАН

Трамваям лучше не мешать
 9 С декабря 2023 года по декабрь 2024го юристы МУП 

«Иркутскгортранс» оформили 27 претензий на более 
чем 225 тысяч рублей.

 9 Все средства идут на содержание парка предприятия 
и ремонт сетей.

 9 Срок оплаты в добровольном порядке потерь пред-
приятия — 30 суток, дальше ИГТ отправляется в суд. 
В таком случае к недоимке прибавятся госпошлина 
и почтовые расходы.

 9 Самый долгий простой троллейбусов, зафиксирован-
ный в прошлом году на плотине ГЭС, равен восьми 
часам!

 9 Самый долгий простой трамваев в 2024 году — 3 часа 
38 минут.

 9 Самый крупный «штраф» — более 70 000 рублей — был 
предъявлен водителю погрузчика, который не убедил-
ся в габаритах и оборвал контактную сеть троллей-
бусов, попутно повредив электрооборудование. Дело 
находится на рассмотрении в суде.

Окончание. Начало на стр. 2

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива «Иркутскгортранса»

МОМЕНТАЛЬНЫЙ  
ШТАБ МЭРА

У муниципального учреждения  
«Безопасный город» есть надувной пневмокаркасный 

модуль для координации действий во время 
чрезвычайных ситуаций

Сразу надо сказать, что крещенские купа-
ния — редкий случай, когда модуль исполь-
зуют на массовых мероприятиях. Главное 
его назначение — быть местом оперативного 
принятия решений во время чрезвычайных 
ситуаций. Модуль впервые появился на базе 
МКУ «Безопасный город» около 20 лет на-
зад. Сейчас его заменили на более современ-
ную модификацию.

—  Это передвижной пункт 
управления мэра Ир-
кутска. При ЧС или ее 
угрозе его можно раз-
вернуть в любой точке 
города. Фактически 
это зал совещаний: 
в нем устанавливается 
оборудование для свя-

зи и проведения видео-
конференций, — объяснил 

нам заместитель директора по вопросам 
гражданской обороны, чрезвычайных ситу-
аций и обеспечения пожарной безопасности 
муниципального учреждения «Безопасный 
город» Андрей Залозный. — У нас есть все, 
чтобы глава города Руслан Болотов мог 
полноценно связываться с Главным управ-
лением МЧС России по Иркутской области, 
с ЕДДС, администрацией областного цен-
тра и региона. Мы устанавливаем камеры 
на месте чрезвычайной ситуации, участники 
совещания на мониторе внутри модуля мо-
гут видеть, что происходит на месте про-
исшествия, в режиме реального времени. 
Здесь же даются указания и ведется работа 
штаба по ликвидации последствий ЧС, в ито-
ге координация всех действий происходит 
намного быстрее, чем если бы такого модуля 
не было, уменьшается время, затраченное 
на ликвидацию катастрофы.
Последний раз сотрудники «Безопасного 

города» разворачивали конструкцию совсем 
недавно, 12 января, в районе СНТ «Родник» 
(его жители остались без электричества 

В минувшее воскресенье, в день 
Крещения Господня, на моле-
бен и освящение воды в иор-

дани на заливе Якоби собрались 
сотни иркутян. У городской власти 
во время таких мероприятий глав-
ная задача — безопасность людей. 
Для этого (среди прочих мер) у ме-
ста скопления народа сотрудни-
ки муниципального учреждения 
«Безопасный город» устанавливают 
необычное сооружение, похожее 
на огромную надувную палатку, — 
пневмокаркасный модуль. Репор-
терская группа «Иркутска» загля-
нула внутрь сооружения (там могут 
разместиться около 40 человек) 
и поговорила с сотрудниками «Безо
пасного города» о его назначении.

Вот так выглядит снаружи пневмокаркасный модуль, который развернется в случае 
чрезвычайной ситуации (тьфу-тьфу-тьфу!) в любой точке нашего города. Надувной пнев-
мокаркасный модуль оснащен генератором, который выдает электричество на шесть 
киловатт (также в комплект входит тепловая пушка), путем подсоединения гофрирован-
ной трубы она отапливает весь модуль, все автономно и мобильно

больше чем на сутки). Из-за выхода из строя 
единственного трансформатора под отключе-
ние попали 370 домов. Люди остались без све-
та, тепла, и помог им пережить это в том числе 
пневмокаркасный модуль «Безопасного горо-
да». В нем жители садоводства могли погреть-
ся и зарядить телефоны, всех желающих здесь 
принимали до вечера, пока авария не была 
устранена. Также модуль разворачивали в по-
мощь жителям на месте подтоплений садо-
водств на Плишкинском тракте в 2021 году.
А в ноябре 2021 года его установили по ука-

занию Руслана Болотова на месте крушения 
транспортного самолета Ан-12 авиакомпании 
«Гродно», неподалеку от Пивоварихи. Модуль 
в течение недели служил для облегчения рабо-
ты ликвидаторам авиакатастрофы — они мог-
ли там погреться и поесть.

—  Кроме того, пневмокаркас-
ный модуль мы разворачива-
ем ежегодно весной на тре-
нировках по ГО и ЧС, где он 
также используется как зал 
совещаний для мэра, — до-
бавляет начальник аварий-
но-спасательной службы 

«Безопасного города» Павел 
Белкин. — Тренировки про-

водятся по определенному плану 
для совершенствования навыка спасателей. 
Бывают ситуации, когда дорога буквально каж-
дая секунда. Практика показывает, что наши 
сотрудники разворачивают передвижной штаб 
с нуля и до полного функционирования с под-
ключением различных видов связи и электро-
снабжения от генератора за 15 минут! Мы 
живем в Сибири, у нас очень холодно, такой 
модуль просто необходим и очень нас выруча-
ет, ни разу не подвел.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Как видите, внутри модуля светло (и теп-
ло). На снимках можем показать только 
часть его «начинки» — остальное обору-
дование нельзя демонстрировать из-за 
соображений безопасности. «Момен-
тальный штаб» надувается за считанные 
минуты с помощью насоса, он абсолют-
но влагонепроницаем!
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ПУТЕПРОВОД НА БАТАРЕЙНОЙ ОТКРОЮТ В ЭТОМ ГОДУ
Благодаря смене подрядчика долгострой превратился в стройплощадку, 

где все идет по графику

Напомним, контракт на вы-
полнение работ по строительству 
путепровода на Батарейной был за-
ключен в декабре 2021 года по ито-
гам торгов. Победителем стала СПБ 
«СоюзСтрой». Согласно проекту, 
строительство предполагалось ве-
сти с 1 мая 2022 года по 30 июня 
2023 года. Для этого схема дви-
жения в районе ремонтируемого 
путепровода изменилась, а обще-
ственный транспорт перенаправили 
по другим улицам. Однако СПБ 
«СоюзСтрой» сорвала сроки, в мае 
2023 года (при плане сдачи объекта 
в эксплуатацию в июне) было вы-
полнено лишь 11 % от запланиро-
ванного объема работ.
В итоге мэрия расторгла контракт 

и в конце 2023 года заключила но-
вый договор с нашим муниципаль-
ным предприятием «Служба экс-

плуатации мостов». Весной 2024-го 
работы были возобновлены, и как-
то сразу дело пошло! Хотя, каза-
лось бы, проект и экономическая си-
туация с поставками те же самые?! 
В общем, как говорится в народе, 
«та же мучка, да другие ручки».
Было налажено взаимодействие 

с представителями Восточно-Си-
бирской железной дороги, в зоне 
ответственности которой находится 
объект. На первом этапе выполнили 

перенос коммуникаций — силовых 
кабелей и контактной сети. В тече-
ние 2024 года демонтировали опо-
ры и пролеты путепровода. С мак-
симальным вниманием отнеслись 
и к снижению социальной напря-
женности: по поручению мэра Рус-
лана Болотова проблемные вопросы 
жителей Батарейной были постав-
лены на особый контроль и рассма-
тривались еженедельно на рабочей 
группе. Все жалобы, обращения 
и пожелания фиксировались и отра-

батывались сотрудниками профиль-
ных подразделений мэрии.
Когда репортерская группа «Ир-

кутска» вместе с мэром приехала 
на строительную площадку, на ней 
вовсю кипела работа. Как выясни-
лось, на месте постоянно задейство-
ваны 26 рабочих и грузоподъемная 
техника.

—  Все запланированные 
на 2024 год работы мы 
выполнили в полном 
объеме. Сейчас наша 
задача доделать по-
следнюю оставшуюся 
опору (всего их будет 
семь), все материалы 

готовы, на днях заключа-
ем договор с ВСЖД на полу-

чение окон для работы и на следую-
щей неделе занимаемся установкой, 
— доложил мэру директор МУП 
«Служба эксплуатации мостов» Ан-
дрей Пономарев. — Работаем в соот-
ветствии с графиком. В ближайшее 
время смонтируем кран, который тре-
буется для реализации следующего 
этапа, в феврале начнем монтировать 
пролетные строения, это самая основ-
ная и сложная задача.
По проекту у путепровода будет 

семь пролетных сооружений. Также 
по обеим сторонам проезжей части 
появятся удобные широкие троту-
ары, чтобы здесь не только ездили 
автомобили, но и появилась пеше-
ходная доступность для связи двух 
территорий Иркутска. По этим тро-
туарам смогут передвигаться и мало-
мобильные граждане, чего здесь 
раньше никогда не было.
—  Смена подрядчика принесла 

положительный результат. Объ-
ект крайне важный и нужный для 
жителей, в рамках существующего 
проекта уже реализованы те задачи, 
которые предыдущий подрядчик 
решить не мог. Муниципальное 
предприятие «Служба эксплуатации 
мостов» демонстрирует совершенно 
другой подход, здесь есть понимание 
в выполнении поставленных задач, 
жесткая персональная ответствен-
ность, — подчеркнул мэр Иркутска 
Руслан Болотов. — Осуществлен вы-
нос сетей, смонтированы и подготов-
лены все пролетные сооружения. Все 
подготовительные работы законче-
ны, на площадке ведется подготовка 
крана, в ближайшее время начнется 
монтаж 24-метровых балок, которые 
уже на площадке. Сделаем все, что-
бы путепровод был открыт в этом 
году и люди спокойно передвигались 
в комфортном для себя режиме.

В 2025м жители станции 
Батарейной в Иркутске 
вздохнут с облегчением: 

после долгожданного окончания 
капитального ремонта планиру-
ется сдать в эксплуатацию авто-
мобильный путепровод, соеди-
няющий поселок с Иркутском. 
Путепровод длиной 132 м, по-
строенный в 1981 году, в 2020м 
признали аварийным и закрыли 
на капитальный ремонт. Изза 
недобросовестного подрядчика 
реализация проекта затянулась, 
кардинально решить проблему 
помогла только замена подряд-
ной организации. На прошлой 
неделе мэр Иркутска Руслан 
Болотов проверил темпы работы 
на строительной площадке. За-
бегая вперед скажем, что сейчас 
ситуация выглядит максималь-
но оптимистично, особенно 
на контрасте с тем, что было 
до этого.

Перед вами — опоры 
путепровода станции 
Батарейной. Их будет 
семь. Последнюю (а если 
считать от начала мо-
ста, это третья) начнут 
монтировать буквально 
на днях. Фундамент под 
нее уже готов и по техно-
логическим требованиям 
укрыт специальным ма-
териалом от мороза, как 
и верхняя часть каждой 
конструкции

Сергей Пушмин, главный инженер муниципаль-
ного предприятия «Служба эксплуатации мостов», 
демонстрирует важные элементы для будущего 
путепровода. У бетона и металла есть темпера-
турные диапазоны: в жару пролеты расширяются, 
в морозы — сужаются. И вот такие (на фото) под-
вижные и неподвижные (в зависимости от функ-
ционала) опорные части устанавливаются по тех-
нологии в специальные колодцы, чтобы балки 
не уперлись друг в друга или не расширились 
слишком сильно. Всего на путепроводе будет уста-
новлено 42 конструктивных элемента. Визуально 
они выглядят не такими уж и мощными, но вы-
держивают огромную нагрузку

Главное 
о реконструкции

Работа идет по гра-
фику, выполнены все 
ключевые задачи: 
перенос инженерных 
сетей, демонтаж опор 
и пролетов путепрово-
да. Все материалы за-
куплены и находятся 
на стройплощадке.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

На новом путепроводе расширят 
пешеходную зону: там появятся 
широкие тротуары по обеим сторо-
нам. Именно об этом говорят, шагая 
по стройплощадке, мэр Иркутска 
Руслан Болотов и руководитель му-
ниципального предприятия «Служба 
эксплуатации мостов» Андрей По-
номарев
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ПЕРЕМЕНЫ В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ОКРУГЕ № 3
Депутат думы Иркутска Елена Красноштанова рассказала о планах 

на ближайшее время

—  Елена Юрьевна, что побудило вас 
пойти в думу?
—  Прежде всего желание сделать Иркутск, 

город, в котором живем я и моя семья, лучше. 
По первому образованию я экономист, после 
получила специализацию инженера по направле-
нию «Инноватика» в нашем политехе и работаю 
главным советником по управлению благосо-
стоянием в инвестиционном банке. Поэтому могу 
с уверенностью сказать, что неплохо разбираюсь 
в том, как имеющиеся средства использовать 
рационально. Кстати, именно поэтому я выбра-
ла работу в думских комиссиях по бюджетной 
политике и по собственности и экономической 
политике.
—  Вы шли на выборы как самовыдвиже-

нец, без поддержки какой-либо партии. 
Это всегда намного сложнее. Собирае-
тесь придерживаться какой-то опреде-
ленной политики?
—  Для меня главный ориентир — это наказы 

избирателей, потому что это они меня поддержа-
ли, и только перед ними я считаю себя обязанной 
отчитываться о проделанной работе. А уж людей, 
которые живут в округе, не обманешь красивыми 
картинками, они лучше всех знают, что реально 
сделано. Тем более что территория, на которой 
я работаю, непростая — часть Ленинского округа, 
в нее входят и несколько садоводческих коопера-
тивов. А это значит — частный сектор, где осо-
бенно остро ощущается необходимость текущих 
работ, благоустройства. При этом мы все пони-
маем, что ДНТ и СНТ для многих сейчас 
стали местом постоянного жительства.
—  Вы уже познакомились 

с механизмами, которыми 
может воспользоваться 
депутат? Как чувствуете, 
сложно будет?
—  Механизмы взаимодей-

ствия законодательной и ис-
полнительной власти известны, 
в нашем случае это городская 
администрация и дума. Большое 
подспорье — средства «депутатско-
го фонда», который теперь называется 
Фонд поддержки округов. На каждый избира-
тельный округ выделяется по 15 миллионов 
рублей из городского бюджета, и депутат вместе 
с жителями распределяет, на что они могут быть 
потрачены. И это насущные проблемы: благо-

устройство дворов и общественных территорий, 
текущие ремонты, а также помощь социальным 
учреждениям. Как раз сейчас решаем, как рас-
пределить эти средства в следующем году.

Но помимо таких вот стандартных проце-
дур есть и другие возможности. Напри-
мер, участие в различных программах 
инициативного бюджетирования, 
когда финансирование выделяется 
по таким проектам, например, как 
«Народные инициативы», «Есть ре-
шение» и другие. Это тоже хорошая 
возможность изменить внешний об-
лик территории, и для этого нужна 
активная позиция местных жителей. 

Обязательно постараемся участвовать 
во всех подобных мероприятиях.
—  Елена Юрьевна, с началом зимы  

на территории вашего избирательного 
округа № 3 завершился сезон активных 
ремонтов. Что успели сделать?
—  В 2024 году было проведено комплексное 

благоустройство нескольких дворов на улице 

Баумана. Везде заменили асфальтовое покрытие, 
расширили проезды, оборудовали парковки. Кро-
ме того, поставили универсальную спортивную 
площадку и несколько детских игровых комплек-
сов, благоустроили лестницу.
Очень просили люди привести в порядок тро-

туары, ведущие к школе № 68, вдоль дороги 
Севастопольской, по переулкам 12-му Советско-
му и 11-му Советскому. Теперь пешеходам там 
удобно. Отремонтировали подпорную стену дома 
на улице Баумана, 184–186. Установили газонные 
заборы и скамейки у домов на улице Севасто-
польской, 151, 153. Переулок 17-й Советский был 
заасфальтирован.
—  Уже известно, какие работы в окру-

ге будут проводиться в этом году?
—  Безусловно, список пока неполный. Запла-

нировано асфальтирование двора и парковочных 
мест у дома № 223 на улице Розы Люксембург. 
Будет отремонтирован внутридворовой проезд 
к дому № 116 на улице Севастопольской. А у до-
мов № 118/2–118/5 на улице Розы Люксембург 
будет обустроена детская площадка.
Нужно привести в порядок проезд от улицы 

Баумана, который ведет к таким важным соци-
альным объектам, как школа № 53, центр пла-
вания «Спартак», фитнес-центр. Проектная до-
кументация была готова еще в 2022 году, однако 
финансирования до сих пор не выделено, буду 
добиваться этого решения.
Уже давно назрел ремонт хоккейного корта 

на Баумана, 176. В округе есть своя хоккейная 
команда «Сибирский тигр», в клубе тренируются 
более 50 детей от 3 до 17 лет. Парни успешно вы-
ступают на различных соревнованиях, и важно 
создать для них хорошие условия для проведения 
тренировок.
По этому поводу мы провели встречу с заме-

стителем начальника управления по физической 
культуре администрации Иркутска Дмитрием 
Метляевым, инструктором по спорту, тренером 
хоккейного клуба «Сибирский тигр» Григори-
ем Протопоповым и представителем родителей 
игроков Викторией Урбаевой. Договорились, что 
часть необходимых для ремонта средств будет 
направлена из «депутатского фонда», выделения 
оставшейся суммы будем добиваться совместны-
ми усилиями. Для меня это одна из приоритет-
ных задач.
Знаю, что у моего предшественника, Дмитрия 

Ващука, сложились доверительные и теплые от-
ношения с местными жителями. Постоянно про-
водились встречи, на которых обсуждались все 
текущие проблемы. И я намерена продолжать эту 
хорошую и правильную традицию. Кроме того, 
не забудем и о приятном: обязательно в нашем 
округе будут проводиться местные праздники для 
детей и взрослых.

Наталья Вяземцева
Фото из архива депутата Елены Красноштановой

В 2024 году в Иркутске обновился со-
став городской думы: теперь работает 
уже восьмой созыв, и в нем по сравне-

нию с предыдущим стало больше женщин. 
Так, теперь интересы жителей избиратель-
ного округа № 3 представляет Елена Крас-
ноштанова. Мы поговорили с ней о будущем 
территории и о том, как себя чувствует жен-
щина в политике.

Адрес 
приемной 

депутата Елены 
Красноштановой: 15й 
Советский переулок, 2.
Телефон: 89501398308.

Прием 
по предварительной 
записи по пятницам 

с 16.00 до 18.00.

Знакомьтесь, новый депутат в думе Иркутска 
от избирательного округа № 3 — Елена Крас-
ноштанова. Елена Юрьевна окончила политех 
(специальность «Экономика», магистр по на-
правлению «Инноватика, инновационный 
менеджер»). В думе — член комиссии по бюд-
жетной политике, комиссии по собственности 
и экономической политике

Вниманию жителей Ново-Ленино! Каждую субботу при любой по-
годе для жителей проводится зарядка на открытом воздухе. Всех 
ждут в 12.00 в сквере на улице Розы Люксембург, 217, 221. «За-
ряд бодрости и хорошего настроения гарантирован», — обещает 
депутат от избирательного округа № 3 Елена Красноштанова

До наступления зимних холодов 
успели отремонтировать подпор-
ную стену вдоль домов № 184–186 
на улице Баумана

Частный сектор в избирательном округе № 3 понемногу 
благоустраивается: в строительном сезоне — 2024 при-
вели в порядок тротуары вдоль улицы Севастопольской 
(это дорога к школе № 68) и тротуары в 11-м и 12-м Совет-
ских переулках
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КАК ИЗМЕНИЛСЯ УНИВЕРСИТЕТСКИЙ ЗА 2024 ГОД?
Депутат Евгений Стекачев рассказал «Иркутску» о важных событиях 

из жизни

В 2024 году благоустроено 
несколько дворов в Университет-
ском. У дома № 4б отремонтиро-
вали дорогу и тротуар, возле дома 
№ 102 обновили тротуар. Во дворе 
дома № 106 обустроили отводную 
ливневку с решеткой у лестницы 
и провели ремонт ступеней. Также 
отремонтирована лестница и уста-
новлены перила у дома № 74 (меж-
ду вторым и третьим подъездами). 
А во дворе домов № 2–7 появилась 
новая детская площадка с горкой, 
скамейкой, песочницей, баланси-
ром, качелями и ограждением.
По наказам жителей провели 

ямочный ремонт дорог и проездов 
в микрорайоне Университетском, 
2, 54, на улице Бережных, 107, 108, 
17, 23, 25. Сделан ремонт дороги 
и парковок на остановке «Гума-
нитарный центр». Преображена 

скейт-площадка на улице Улан-Ба-
торской, 16.
Большое внимание Евгений 

Юрьевич уделял социальным объ-
ектам своего избирательного окру-
га. У здания Гуманитарного центра 
— библиотеки имени семьи Поле-
вых обустроили отмостку, сделали 
ремонт пожарного проезда к школе 
№ 55 со стороны остановки, уста-
новили световые опоры на стоянке 
и у выхода с территории.
В детском саду № 157 замени-

ли окна в группе № 6 и сделали 
ремонт прачечной, в детсаду 
№ 164 также заменили оконные 

блоки. В дошкольных учреждениях 
№ 171и 169 обустроили игровые 
зоны, а в детском саду № 183 по-
явились новая детская площадка 
и откатные ворота. В садике № 184 
отремонтировали и отрегулирова-
ли пластиковые окна и двери.
—  Решали и ряд вопросов, 

связанных с улучшением работы 
общественного транспорта. Так, 
например, запустили муниципаль-
ный маршрут № 61. Он движется 
по схеме «Центральный рынок 
— ж/д вокзал — ледовый каток 
«Иркутск» по окружной дороге 
Университетский — Первомай-

В течение года депутаты 
думы Иркутска, их по-
мощники встречаются 

с жителями, чтобы услышать 
наказы, постараться воплотить 
в жизнь их идеи, предложения 
совместно с администрацией 
города. Председатель город-
ской думы, депутат от избира-
тельного округа № 28 Евгений 
Стекачев отметил ключевые 
изменения в микрорайо-
нах Университетском и Союз 
за прошедший год. Приорите-
том работы народного избран-
ника были благоустройство 
дворов и ремонт в социальных 
учреждениях.

Депутат от избирательного округа № 28 Евгений Стекачев: «По обра-
щениям иркутян мы провели выездные совещания с сотрудниками 
комитета городского обустройства, комитета по управлению Свердлов-
ским округом администрации города и представителями подрядных 
организаций. Основной круг проблем, волнующих жителей, — ремонт 
дорог, работа общественного транспорта, санитарное состояние детских 
и спортивных площадок»

В избирательном округе № 28 в про-
шлом году традиционно проходили 
разные мероприятия. Это и конкур-
сы «Лучший учитель года», «Лучший 
ученик года» в гимназии № 2 и школе 
№ 55. Лауреатам — педагогам и уча-
щимся — председатель городской 
думы, депутат Евгений Стекачев 
вручил именные стипендии (на фото). 
В микрорайоне Университетском 
были проведены благотворитель-
ный новогодний утренник для детей 
из многодетных семей с вручением 
новогодних подарков, а также спор-
тивные и массовые мероприятия 
в честь торжественных дат

ОБМЕН ОПЫТОМ
Заместитель председателя думы Иркутска 

Александр Друзенко принял участие в конференции 
для руководителей представительных органов 

власти административных центров РФ

Мероприятие прошло 
в Москве в националь-
ном центре «Россия» 

по проекту «Муниципальный 
диалог» Всероссийской ассо-
циации развития местного 
самоуправления (ВАРМСУ). 
Конференция объединила 
председателей дум, представи-
телей органов местного само-
управления, экспертов и ру-
ководителей федерального 
уровня. Вместе они ознакоми-
лись с лучшими практиками 
со всей страны и обозначили 
общий вектор развития.

—  Впервые в стране собрали руко-
водителей представительных органов 
местного самоуправления в одном 
месте для обмена опытом. Это, разу-
меется, правильно, ведь часто про-
блемы в городах типовые. Поэтому 
важно понять причины, обобщить 
практику решения актуальных, важ-
ных и острых вопросов, — отметил 
Александр Друзенко. — В дальней-
шем подобные мероприятия станут 
регулярными и будут носить более 
прикладной, тематический характер. 

Я думаю, что это позволит городу раз-
виваться еще более динамично.
Участники конференции рассмо-

трели перспективы взаимодействия 
и направления развития представи-
тельных органов местного самоуправ-
ления, на круглом столе обсудили на-
правления деятельности и принципы 
работы. Кроме того, прошел мастер-
класс по эффективной коммуникации 
в цифровой среде.

ПОМОЩЬ УЧАСТНИКАМ СВО 
НЕ ПРЕКРАЩАЕТСЯ

Депутаты думы Иркутска помогают в доставке 
гуманитарного груза «за ленточку»

Помощь участникам СВО 
продолжается ежеднев-
но. Иркутяне плетут ма-

скировочные сети для фронта, 
делают окопные свечи, соби-
рают средства на специальную 
технику и так далее. Депутаты 
городской думы также регу-
лярно оказывают поддержку 
нужными вещами и помога-
ют в доставке гуманитарного 
груза.

—  Как и планировали, очередной 
груз, собранный при поддержке не-
равнодушных иркутян (средства 
радиосвязи, перевязочные материалы, 
окопные свечи и многое другое, не-
обходимое нашим бойцам), отправлен 
в зону специальной военной опера-
ции. А учащиеся гимназии № 3 еще 
подготовили письма, обереги нашим 
фронтовикам, — рассказал депутат 
от избирательного округа № 20 Павел 
Безденежных.
Павел Викторович отметил, что за-

явки отработаны не в полном объеме. 
Еще готовят отправить строительные 
материалы — полиэтиленовую пленку 
и утеплитель.
В приемную депутата Оксаны Жуч-

ковой обратилась жительница пред-
местья Глазково и попросила отвезти 

участникам СВО медицинские перевя-
зочные материалы.
А чтобы память о специальной во-

енной операции, ее мужественных, ге-
роических бойцах жила, можно пере-
дать на хранение в архив Иркутской 
области предметы, вещи. Принимают 
официальные документы участников 
спецоперации, ветеранов военных 
действий (удостоверения, военные 
билеты), дневники, записные книжки, 
творческие работы, воспоминания, 
письма, грамоты, благодарности, 
фотографии, публикации в периоди-
ческой печати.
—  Центр документации новей-

шей истории при архиве отдельным 
направлением ведет работу по со-
хранению памяти о наших героях 
— участниках СВО. Помочь оставить 
воспоминания может каждый. Уч-
реждение работает с 8.00 до 17.00 (ул. 
Марата, 19), — прокомментировала 
депутат Татьяна Марченко.
Однако центр не является музеем, 

и на всеобщее обозрение документы, 
материалы, предметы не выставля-
ются. Передать все это в архив могут 
участники СВО и их родственники, 
волонтеры и представители обще-
ственных организаций. Ознакомиться 
с ними можно будет по официальному 
запросу.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и пресс-службы ВАРМСУ

На конференцию в Москву приеха-
ли представители органов местного 
самоуправления из разных уголков 
страны, чтобы обменяться опытом 
работы, узнать новое, современное, 
значимое, что поможет в деятель-
ности и развитии своих муниципа-
литетов

ский, — пояснил Евгений Стекачев. 
— Этим маршрутом решена многолет-
няя проблема жителей микрорайона 
Университетского, проживающих вдоль 
окружной дороги. Изменено движение 
муниципального маршрута № 67, те-
перь он заезжает в Университетский че-
рез остановку «Гуманитарный центр».
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«ЭТУ ШКОЛУ БУДЕТ ВИДНО ИЗ КОСМОСА»
Стройка-гигант в Ново-Ленино потрясает воображение даже тех, кто на ней ежедневно работает

Строительство началось летом 
2023 года, тогда на этом месте в пря-
мом смысле было чистое поле, а сейчас 
уже очевидны масштабы будущей шко-
лы. На сегодняшний день построили 
все девять (!) блоков здания, на восьми 
из них уложена кровля. Идет утепле-
ние фасадов, монтаж системы венти-
ляции и стеклопакетов, в том числе 
витражных.

Помимо учебных классов, проектом 
предусмотрено размещение бассейна, 
спортивного и актового залов, пище-
блока и столовой, медицинского ка-
бинета, библиотеки, вспомогательных 
помещений.

— Честно говоря, нахо-
жусь под впечатлением 

от увиденного! Это самая 
крупная школа в Иркут-
ске, уникальное образо-
вательное учреждение, 
в котором предусмотре-

но выполнение всех тре-
бований для организации 

образовательного процесса 
на самом современном уровне, — уве-
рена начальник департамента образо-
вания администрации города Анжела 
Головко. — Помимо обязательных, 
здесь есть возможность реализации до-
полнительных общеразвивающих про-
грамм. Площади этой школы помогут 
не только разгрузить образовательные 
учреждения микрорайона Ново-Лени-
но, но и создать условия для органи-
зации школы полного дня. Сейчас мы 
занимаемся брендированием, разраба-
тывается содержательная концепция 
организации. Административная ко-
манда в 10 человек уже сформирована, 
штатным расписанием предусмотрено 
трудоустройство 150 педагогов и вспо-
могательного персонала, работать здесь 
будут профессионалы высокого класса 
— уже объявлен конкурс на замещение 
вакансий, в том числе для учителей 
из других городов.

До сдачи объекта в эксплуатацию 
почти год (она запланирована на де-
кабрь 2025 года), а уже активно ведутся 
внутренние работы. Например, практи-
чески все стены пищеблока уже выло-
жены белоснежной кафельной плиткой. 
И это огромные площади, соответствен-

но, возрастают и трудозатраты — как 
выразился представитель подрядчика 
ООО «СК «Энергострой» Евгений Пак, 
«в этой школе все самое большое». На-
пример, столовая значительно про-
сторнее залов большинства иркутских 
ресторанов! И это оправданно, учиты-
вая, что здесь будут учиться (а значит, 
завтракать и обедать) 1550 детей.

Частично в холлах и коридорах за-
шпаклеваны и оштукатурены стены, 
смонтированы подвесные потолки, 
установлены оконные блоки. Воз-
можно, таких темпов удалось 
достичь благодаря грамотной 
организации труда: на площадке 
установили временную котельную, 
поэтому специалисты работают 
не с теплопушками, как это бывает 
в большинстве случаев, а в комфорт-
ном режиме с комнатной температурой.

— Работы идут с опережением 
графика, объект для нашего города 
уникальный. Ранее мы не замахивались 
на здание такого масштаба, но сейчас 
назрела такая необходимость. Иркутск 
— одна из немногих территорий об-
ласти, где есть потребность в школах, 
которые сняли бы перегрузку. А она 
сейчас достигает 40 человек в одном 
классе, — подчеркнул мэр областного 
центра Руслан Болотов. — То есть здесь 
работу ведем на опережение, на пер-
спективу, при этом создаем серьезный, 
не только образовательный, но и до-
суговый объект. Вы видели, какие здесь 
масштабы и у концертного, и у спор-
тивного залов, есть бассейн, их можно 
использовать для разных направлений. 
Основная задача всех уровней власти 
— обеспечить своевременное финан-
сирование. Очень важно рассчитаться 
за работы именно в текущем году. Это 
позволит обеспечить возведение объ-
екта, а также приобрести все необходи-
мое оборудование.

Рядом со школой по программе пере-
селения из ветхого и аварийного жилья 
появится современный жилой квартал 
из многоэтажек. Поэтому здесь сейчас 
строят абсолютно новые коммуникации 
и новую дорогу — многое на этой пло-
щадке делается впервые.

— До конца строительного сезона 
в рамках национального проекта «Ин-
фраструктура для жизни» (до 2025 года 

это был проект «Безопасные ка-
чественные дороги») в этом 

году запланированы рабо-
ты на участке дороги ули-
цы Ярославского от 11-го 
до 18-го Советского 
переулка, — отметил на-

чальник департамента 
дорожной деятельности 

и транспорта мэрии Сергей 
Яременко. — Там проведут ре-

монт проезжей части на протяжении 
1,1 километра, сделают тротуары, пеше-
ходные переходы, возле школы плани-
руется размещение парковки не менее 
чем на 100 машино-мест, монтаж ос-
вещения, светофоров. В общем, будет 
сделано все, что необходимо для благо-
устройства территории в рамках ввода 
в эксплуатацию новой школы.

И вот еще о чем хотелось бы ска-
зать. На стройке самой большой шко-
лы Иркутска работают не меньше 85 
человек (а летом их было 300!). Пока 
мэр города со своей командой изучал 
(и проверял) здание, его отделку, мас-
штабы залов и кабинетов, рабочие про-
должали трудиться. Но было заметно, 
что им интересно и хочется пообщаться. 
И когда Руслан Николаевич вместе 
с Евгением Паком (представитель под-
рядчика ООО «СК «Энергострой») 
погрузился в совсем уж непонятные 
для репортерской группы «Иркутска» 
строительные нюансы, мы поговорили 
с рабочими. И знаете, они гордятся тем, 

что работают на таком объекте: «Чет-
кий, понятный проект, все продумано», 
«Организован процесс, есть материалы, 
мы не простаиваем», «Когда едем мимо, 
показываю семье стройку —они ахают!», 
«Я женился недавно, куплю квартиру 
в этом районе, дети пусть здесь учатся», 
«Не думал, что окажется важным, на ка-
кой стройке работать: торговый центр, 
например, или школа. Оказалось — важ-
но. Хочется идти на работу».

А еще строители рассказали, о чем 
они иногда спорят во время перерывов 
на обед или перекуров. Ни за что не до-
гадаться! Будет ли видно из космоса но-
вую школу-гигант в Иркутске? Вот это 
дискуссии на стройплощадке!

— И к какому выводу приходите 
в споре? — спросили мы, немного по-
трясенные таким уровнем вовлеченно-
сти строителей в процесс.

— Конечно, будет видно! Такое не-
возможно не разглядеть! — убежденно 
сказали нам люди, которые строят са-
мую большую школу в городе.

И мы им верим.

На улице Ярославско-
го полным ходом идет 
возведение самой боль-

шой школы в городе: здание 
рассчитано на 1550 учеников. 
Кроме того, в ближайшие годы 
здесь планируется построить 
многоквартирные жилые дома 
и детский сад. И это первый 
пример за последние десяти-
летия в Иркутске, когда но-
вый микрорайон начинается 
не с новостроек, а с социаль-
ного объекта. 16 января мэр 
города Руслан Болотов вместе 
с заместителем председате-
ля городской думы Алексеем 
Савельевым и руководителя-
ми профильных комитетов 
администрации проверил ход 
работы на площадке. Репор-
терская группа «Иркутска» 
была здесь несколько месяцев 
назад, когда рабочие только 
возводили стены, и сейчас есть 
с чем сравнивать: готовность 
более 60 процентов, в шести 
из девяти блоков уже ведется 
внутренняя отделка.

Трудно поверить, что еще год 
назад между частными домами 
и объездной дорогой на улице 
Ярославского был пустырь. Сей-
час строительная готовность зда-
ния школы — более 60 процентов, 
сдать ее в эксплуатацию город 
планирует уже в текущем году
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Цифры и факты о новой школе
 9Возведение самой большой школы Иркутска ведется по национальному проекту «Образование».
 9Школа рассчитана на 1550 учащихся.
 9 В учебных блоках разместятся 62 кабинета.
 9 В проект школы включены бассейн, спортивный и актовый залы, пищеблок, столовая, 
медкабинет, библиотека, хореографический класс, мастерские и др.
 9 На прилегающей территории разместятся стадион, площадка для школьных мероприятий, 
игровая зона для учеников младших классов.
 9 Финансирование строительства (более 3,7 млрд руб.) ведется из федерального, областного 
и городского бюджетов.
 9 Строительная готовность объекта — более 60 %.

Уже сейчас понятно, 
какими будут фасады 
самой большой школы 
в Иркутске: в проекте они 
разделены на две части 
и называются «Металл» 
и «Огонь». На общем бе-
лом фоне с одной стороны 
школы сконцентрированы 
холодные цвета — серый, 
голубой, синий; с другой 
— теплые: желтый, оран-
жевый, красный. Кстати, 
возможно, кроме номера 
у школы появится имя 
(как у школы № 69, на-
пример, — «Эволюция»). 
Его пока не придумали, 
но такая идея есть

Здание школы-гиганта на улице Ярославского в Ново-Ленино состоит из девяти блоков, каждый высотой в три этажа. 
Как видите на снимке, уже ведутся отделочные работы на фасадах, некоторые окна сделают витражными. Школа будет 
очень большая, ее общая площадь почти 35 тысяч квадратных метров. Работы выполняют по национальному проекту 
«Образование» (с 2025 года — «Молодежь и дети»). Ежедневно на стройке задействовано не менее 85 человек, а летом их 
количество доходило до 300!

Бассейн в новой строящейся школе на Ярославского 25 метров длиной. В по-
мещении запроектированы высоченные потолки: они необходимы для пра-
вильного воздухораспределения. Более теплый воздух собирается в верхней 
части помещения, и чем теплее воздух, тем больше его влагоемкость. Поэто-
му количество влаги в верхней зоне бассейна всегда выше, чем в зоне пре-
бывания людей

Наш фотокорреспондент Валентин Карпов специально сделал этот снимок 
с самой высокой точки зрительного зала — чтобы показать его масштабы. 
Как отметил мэр Иркутска Руслан Болотов, это даже не актовый, а концерт-
ный зал, в нем можно будет проводить различные культурно-массовые 
мероприятия для детей всего Ленинского округа, а если потребуется — и об-
ластного центра. Тесно точно не будет, вместимость помещения — 551 место, 
не каждый кинотеатр может этим похвалиться

Еще одно огромное помещение новой школы — спортивный зал, фактиче-
ски это крытое футбольное поле. Проверяющие уверены, что здесь вполне 
можно будет проводить соревнования по разным видам спорта не только 
городского, но регионального и даже российского масштабов. В этой школе 
предусмотрено полное спортивное ядро, потому что во время благоустрой-
ства будет создана большая спортивная площадка на улице

Мэр Иркутска Руслан Болотов в этот 
момент говорит о том, что поскольку 
школу запланировано сдать в эксплуа-
тацию в год 80-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, строительство 
будет посвящено этому событию. На фа-
саде даже появится соответствующая 
надпись

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова и из архива редакции
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КАК ЗОВУТ ЛУЧШЕГО 
ВОСПИТАТЕЛЯ?

В начале февраля город узнает 
имя победителя этого конкурса 
профессионального мастерства

Участие в состязании за зва-
ние «Лучший педагог, воспита-
тель дошкольного учреждения» 
приняли 28 человек. Конкурс 
состоял из трех туров. В первом 
(заочном) туре соискатели 
готовили «Визитную карточ-
ку участника» — видеоролик, 
представляющий педагогиче-
ского работника, рассказыва-
ющий о его образовательной 
и общественной деятельности, 
достижениях и увлечениях. Со-
бирали «Интернет-портфолио» 
(страница участника конкурса 
на интернет-сайте образователь-
ной организации, реализующей 
программы дошкольного об-
разования). И делились опытом 
в состязании «Педагогическая 
находка» — методическая раз-
работка педагогического меро-
приятия с детьми по теме и на-
правленности, определенными 
участником конкурса.
Второй тур испытаний был 

уже очным, участники демон-
стрировали «Педагогическое 
мероприятие с детьми» — пока-
зывали свой практический опыт, 
отражающий суть используемых 
образовательных технологий, 
методов и приемов.
В третьем туре конкурса 

«Лучший педагог, воспитатель 
дошкольного учреждения» соис-
катели приняли участие в не-
скольких испытаниях.

«Мастер-класс» — так назы-
валось публичное выступление 
перед коллегами и членами 
жюри своей подгруппы, демон-
стрирующее конкретный мето-
дический прием, методы, техно-
логию воспитания, обучения.
В ток-шоу «Профессиональ-

ный разговор» участники про-
вели обсуждение проблемных 
педагогических ситуаций в рам-
ках заданной темы.
В итоге, после всех испыта-

ний, выстроился общий рейтинг 
участников и определены шесть 
лауреатов:
 9 Александра Валерьевна Ата-
манчукова, МБДОУ города 
Иркутска «Детский сад № 94»;
 9 Ольга Александровна Киселе-
ва, МБДОУ города Иркутска 
«Детский сад № 156»;
 9 Екатерина Александровна Ле-
бедева, МБДОУ города Иркут-
ска «Детский сад № 18»;
 9 Полина Анатольевна Радчен-
ко, МБДОУ города Иркутска 
«Детский сад № 146»;
 9 Александра Павловна Рябова, 
МБДОУ города Иркутска «Дет-
ский сад № 168»;

9 Наталья Николаевна Тарасен-
ко, МБДОУ города Иркутска 
«Детский сад № 114».
Победитель и призеры будут 

награждены дипломами и цен-
ными призами: торжественное 
мероприятие пройдет 6 февраля.
Остается добавить, что в ходе 

прошедшего конкурса все его 
участники на своем примере 
доказали, что в основе профес-
сионального признания лежат 
огромный труд и верность из-
бранному делу. Современный 
педагог и воспитатель должен 
быть не просто носителем глу-
боких знаний, но и человеком 
по-настоящему творческим, 
энергичным и интеллигентным. 
Прошедший конкурс показал, 
что в наших дошкольных учреж-
дениях работают воспитатели 
по призванию, с душой и до-
стойным знанием своего дела.

Андрей Романов
Фото автора

На прошлой неделе мы 
рассказали читателям, 
что скоро в Иркутске 

объявят имена призеров и по-
бедителя профессионального 
состязания «Лучший учитель 
года». Традиционно вместе 
с результатами этого кон-
курса озвучат и победителя 
конкурса профессионального 
мастерства «Лучший педагог, 
воспитатель дошкольного уч-
реждения». Конкурс прошел 
в декабре, по его результатам 
выявлено шесть лауреатов.

Идет одно из испытаний конкурса профессионального мастерства «Луч-
ший педагог, воспитатель дошкольного учреждения». Возможно, на этом 
снимке — будущий победитель состязания, но он еще не знает об этом 
(впрочем, как и все мы)? Уже в начале февраля имя лучшего воспитателя 
услышит весь город

КТО ПОБЕДИЛ НА «РОБОСИБЕ»?
Завершился десятый, юбилейный 

робототехнический фестиваль Эн+

В этом году в «Робосибе» 
приняли участие более 160 
команд из Иркутска, Екате-

ринбурга, Новосибирска, Красно-
ярского края, Бурятии, Хакасии 
и других регионов. Для гостей 
фестиваля были организованы 
мастерклассы, где они могли 
сделать интерактивную открытку, 
раскрасить пряники или сделать 
собственный брелок, а также игро-
вая зона и другие развлекатель-
ные мероприятия. На площадках 
фестиваля побывали более 8 тысяч 
человек!

—  Количество команд и участников 
на нынешнем, юбилейном «Робосибе» для 
нас беспрецедентны. Мы очень рады, что 
за десятилетие мы прошли хороший путь, 
превратившись в полноценный огромный 
проект по ранней профориентации у детей, 
по популяризации математики, програм-
мирования и точных наук, — говорит Глеб 
Федотов, директор департамента социаль-
ных проектов Эн+. — Самое главное, что 
проведение подобных мероприятий совпа-
дает с задачами бизнеса по формированию 
кадрового потенциала. Причем это не толь-
ко касается нашей компании, но и приме-
нимо ко всей отрасли. Нисколько не пре-
уменьшив, мы можем сказать, что это 
действительно стратегическое мероприятие 
с огромным эффектом в перспективе.

Победителями в своих номинациях 
стали:
 9 команда «Код ГЭС» (Иркутская область) 
в номинации «Мультикомпетентностные 
игры»;
 9 команда «Гладиатор» (Иркутск) в но-
минации «Дерзай, робот!» (старшая 
категория);
 9 команда «Брикс Микс» (Железногорск) 
в номинации «Энергия в действии» 
(младшая категория);
 9 команда «Жемчужина» (Братск) в номи-
нации «Энергия в действии» (средняя 
категория);

 9 команда «Астрал» (Иркутск) в номинации 
«Энергия в действии» (старшая катего-
рия);
 9 команда «Нерпята» (Иркутск) в номина-
ции «Лига знаний» (новички);
 9 команда «Сибирские парни» (Иркутск) 
в номинации «Лига знаний» (знатоки);
 9 команда «7 volt» (Братск) в номинации 
«Лига решений».
Победители фестиваля получили 

сертификаты на поездку в Южно-Саха-
линск на международный чемпионат 
по робототехнике.

Андрей Романов
Фото автора

Юные инженеры детского сада № 5 за-
воевали победу в номинации «Лучшее 
оформление проекта» в направлении 
«Лига открытий» на робототехниче-
ском фестивале «Робосиб-2025»! Ко-
манда «Веселые капустята» предста-
вила свой проект, ориентированный 
на самых младших участников. В ходе 
работы над проектом дети ознакоми-
лись с основами STEAM-образования, 
выполняя веселые и интересные зада-
ния. Они собирали модели из деталей 
LEGO® DUPLO®, развивая свои творче-
ские и инженерные навыки

ГЛАВНОЕ ИЗ СКАЗАННОГО  
ВЧЕРА — УЖЕ СЕГОДНЯ

Самые важные факты из пресс-конференции мэра 
Иркутска Руслана Болотова.  

Подробности — в следующем номере
Телеграм-канал 

ruslanbolotov

Встречи с нашими журнали-
стами всегда важны для меня. 
Чаще всего они проходят в ра-
бочем формате: мы много об-
щаемся на строительстве объ-
ектов, ремонте дорог, других 
выездных совещаниях. И у них 
всегда есть возможность узнать 
информацию из первых уст.
Сегодня ответил на интере-
сующие вопросы, рассказал 
о результатах нашей команды 
в 2024-м, поделился планами 
на этот год. Обсуждали и острые 
темы: общественный транс-
порт, уборку города. На все 
отвечал максимально честно 
и открыто.

23  января, в четверг, когда верстал-
ся этот номер «Иркутска», ко-
торый вы держите в руках, мэр 

города Руслан Болотов отвечал на вопро-
сы журналистов и редакторов иркутских 
СМИ, подводя итоги 2024 года. Предста-
вители средств массовой информации 
(как традиционных — радио, ТВ, газеты, 
так и интернетпорталов) спрашивали 
Руслана Николаевича о дорогах, рефор-
ме городского транспорта, состоянии 
улиц и зданий, о необходимости обнов-
ления уличного освещения и даже о том, 
какой номер будет носить самая большая 
школа в Иркутске, которая строится 
на улице Ярославского.

В следующем номере нашего еженедельника 
читайте репортаж с пресс-конференции, а сегодня 
— короткой строкой главное, что рассказал мэр Ир-
кутска, анализируя прошедший 2024-й.
9 Город впервые увеличил доходную часть бюд-

жета почти до 42 млрд рублей.
9 Завершена реконструкция КОС правого берега.
9 В Иркутске отремонтировали рекордный объем 

дорог — 26 участков протяженностью более 28 км.
9 По городским маршрутам запустили сразу 80 

новых НЕФАЗов.
9 Открыт новый учебный блок школы № 53, 

детский сад № 10 после капитального ремонта, до-
строили детский сад в Нижней Лисихе.
9 В городе благоустроили 10 общественных 

пространств.
— В этом году темпы снижать не намерены, — уве-

ренно говорит Руслан Николаевич. — Так, по нац-
проекту «Инфраструктура для жизни» (до 2025 года 
— «Безо пасные качественные дороги») проведем 
работы на 34 объектах общей протяженностью более 
30 километров. Достроим самую большую школу 
в Иркутске на Ярославского — на 1550 мест.

Также в планах у мэра — обновить уличное осве-
щение в областном центре. «При поддержке нашего 

губернатора Игоря Ивановича Кобзева 
у нас есть договоренность с правитель-
ством, что нам выделят для этого почти 
миллиард рублей. Ждем решения по сро-
кам финансирования этого необходимого 
для города проекта», — поделился с жур-
налистами отличной новостью Руслан 
Болотов.

Семен Рахвалов
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«СВОЯ ИГРА» АЛЕКСАНДРЫ ГРУШИНОЙ
Программист из Иркутска рассказала о закулисье известного телешоу 

и о своем участии в нем

—  Александра, расскажите, как вы прошли 
отбор в «Свою игру».

—  Для участия в шоу нужно подать заявку в сво-
бодной форме по электронной почте. Впервые я им 
написала в 2021 году, но письмо затерялось, и я повто-
рила попытку в 2023-м. Меня пригласили на онлайн-
тестирование, и за 15 минут я ответила на несколько 
десятков вопросов. По итогам теста приняла участие 
в отборе, который проходил в Москве, дату согласова-
ли за несколько месяцев. В кабинете все то же самое, 
что вы видите в студии «Своей игры»: три игрока, 
экран с вопросами, кнопки, не было только финаль-
ного раунда. Выиграть не удалось, но это не главное, 
больше смотрят на то, как проявляется игрок, на-
сколько он активен, как часто отвечает, его уверен-
ность в себе. Если ты девушка или житель региона, 
то шансов попасть на игру больше. Через неделю мне 
сообщили, что я прошла, однако съемки состоялись 
только спустя год, после серии игр, приуроченных 
к юбилею «Своей игры».
—  Насколько волнительно отвечать на во-

просы перед объективами камер?
—  Я, конечно, волновалась, но не знаю, что меня 

тревожило больше — камеры или соперники. В день 
снимают по пять игр, моя была третьей, и с 10.30 утра 
пришлось ждать своей очереди. Можно было сходить 
погулять, но я решила посмотреть, как играют дру-
гие. Новичков разбили на пары, а третьим игроком 
в каждой группе становился победитель предыдущей 
игры. В нашей тройке это был Илья Ганчуков, химик 
из Новосибирска. Мы не знакомы лично, хотя его 
команда играла в турнирах. Большинство участников 
приходят на телепроекты из интеллектуальных игр, 
у нас обширное сообщество, и в нем есть известные 
команды. Вопросы на «Своей игре» были на самые 
разные темы — о науке, искусстве и так далее. Самое 
важное здесь не знания, они у всех есть, а моральный 
настрой. Необходимо сосредоточиться на заданиях 
и быстро реагировать, нажимать на кнопку. Я ста-
ралась не отвлекаться, но в первом раунде не полу-
чилось, постоянно думала, что могу играть лучше 
— и ушла в минус. В процессе игры удалось набрать 
очки и занять второе место. Ведущий Петр Кулешов 
сказал, что будет поддерживать меня и после игры по-
здравил с хорошим дебютом, он очень приветливый 
и позитивный человек, но в то же время строгий и се-
рьезный руководитель.
—  Вам помог опыт, полученный на интел-

лектуальных играх?
—  Когда много играешь, запоминаешь много ин-

формации. Есть, например, «бинго» — это довольно 
условное понятие, обозначающее определенные фак-
ты, которые часто встречаются, они по-разному за-
вернуты, но игрокам следует знать их как базу. Опыт 
не гарантирует победы. Я играю уже семь лет, но всег-

да есть темы, которые ты знаешь хуже, а иногда 
на неверный ответ выводят формулировки. Обычно 
в длинных вопросах не бывает лишних слов, и даже 
правильно подобранный глагол может привести ко-
манду к правильному ответу. В шоу может быть иначе.
—  Как вы попали в мир интеллектуальных 

игр?
—  Впервые поучаствовала в такой игре еще в шко-

ле, у нас в православной гимназии каждую четверть 
проводились соревнования между классами. Тогда 
еще не знала, что такие есть и на городском уровне, 
и на всероссийском… Я всегда хорошо училась, мне 
легко давались все предметы, но больше всего увле-
калась историей. Наша учительница Анна Валерьевна 
очень хорошо преподает свой предмет и интересно 
его преподносит. После окончания школы с золотой 
медалью поступила в ИГУ на исторический факультет. 
На первом курсе друг позвал меня сыграть с ними 
на Байкальском фестивале интеллектуальных игр. 
Не помню, чтобы как-то помогла команде, мне кажет-
ся, играла очень плохо. Но было интересно, захоте-
лось играть дальше. Второй раз меня не позвали, так 
что я собрала друзей в свою студенческую команду. 
Позже быстро выросла в игровом плане, и уже с дру-
гими ребятами собрали новую команду. Мы довольно 
часто выигрывали, занимали призовые места на сту-
денческом чемпионате России, на первенстве Сибири 

и Байкальском фестивале интеллектуальных игр, 
стали вторыми на чемпионате Европы. Сейчас наша 
команда «Кудрявчик и Вахривка» входит в топ-50 
по международному рейтингу интеллектуальных игр.
—  А какие игры проходят в Иркутске?
—  Основные — это «Что? Где? Когда?», их прави-

ла немного не такие, как в телевизионной передаче. 
Одновременно играют несколько команд, им задают 
от 36 вопросов в короткой версии до 90 — в длин-
ной, а ответы сдают на бланках. Кроме чемпионатов 
и фестивалей проводятся так называемые синхроны. 
Группа авторов пишет вопросы, объявляют турнир, 
который длится неделю, а региональные организато-
ры за эти семь дней выбирают удобную дату и прово-
дят игры у себя в городах. Результаты вносят на сайт, 
где по специальной формуле определяется рейтинг 
каждой команды. Чтобы выйти в лидеры, нужно по-
стоянно играть и улучшать результаты, но пробиться 
бывает сложно. Проще это сделать в «Брейн-ринге», 
где, как и в «Своей игре», надо быстро нажимать 
на кнопку. Правда, часто это превращается в сорев-
нование на скорость, из-за чего «Брейн-ринг» мно-
гие не считают полностью интеллектуальной игрой. 
Успешнее всего моя команда, наверное, играет в «Эру-
дит-квартет». Там перед каждым из трех раундов 
команды выбирают по одному игроку, который будет 
отвечать на вопросы по заданной теме, рассуждают 
о том, какие могут быть вопросы, и делятся инфор-
мацией. Как и в «Своей игре», есть вероятность уйти 
в минус по очкам.
—  Игроки — кто они?
—  Как правило, это люди с высшим образованием, 

не всегда работающие по специальности. В моей ко-
манде три юриста, эколог, химик, психолог, который 
работает руками в строительной сфере. Они эксперты 
в разных областях, каждый со своими увлечениями 
и интересами, мы дополняем друг друга.
—  Как тренируются интеллектуальные 

«спортсмены»?
—  Самое главное — много играть. Не просто соби-

раться раз в месяц, а лучше каждую неделю проходить 
«синхроны» — это отличная тренировка перед фести-
валями. Узнавать новую информацию, углубляться 
в темы. Во взрослых командах обычно нет тренеров, 
но у студентов и школьников они есть. Я, к примеру, 
тренирую студенческую команду ИГУ. Когда ты при-
ходишь в этот мир, сложно в чем-то разобраться, 
и как тренер я помогаю, передаю опыт и знания. Для 
этого провожу турниры на одну команду, каждый не-
правильный ответ мы разбираем, объясняю логику, 
за какие слова можно было зацепиться.
—  В каких еще шоу на ТВ вам хотелось бы 

поучаствовать?
—  В прошлом году подавала заявку в передачу «На 

выход», бывшее «Слабое звено». Ее одобрили, затем 
прямо по телефону провели отбор, задавали вопросы. 
Съемки были запланированы в июне, я уже собралась 
лететь, как мне написали, что все отменяется, и про-
грамма закрылась. Не знаю, вернут ли когда-нибудь 
передачу в эфир, но мне очень хотелось поиграть. Там 
нужно не только быстро думать, но и вырабатывать 
тактику, кого выгонять, потому что иногда избавля-
ются от сильных соперников. В 2025 году хочу еще 
раз поучаствовать в «Своей игре», если меня позовут. 
И буду следить за появлением новых интеллектуаль-
ных программ.

Александра Луканина
Фото автора, из архива героини публикации 

и открытых источников

В последний день ноября прошлого года 
иркутяне — любители интеллектуальных 
игр болели перед экранами телевизоров 

за нашу землячку, которой удалось попасть 
в популярное телешоу на НТВ. В «Своей игре» 
Александра Грушина на скорость отвечала 
на сложные тематические вопросы по катего-
риям, набрала 6800 очков и заняла достойное 
для дебютантки второе место. Корреспонденту 
«Иркутска» Александра рассказала об интел-
лектуальных играх, принять участие в которых 
может любой желающий, и о том, как проходи-
ли съемки на федеральном канале.

Александра Грушина регулярно участвует 
в интеллектуальных офлайн-играх командного 
и индивидуального формата — «Брейн-ринг», 
«Своя игра», «Что? Где? Когда?» и «Эрудит-квар-
тет», а в 2023 году она стала лучшей в отбороч-
ном туре нашего чемпионата по разгадыванию 
кроссвордов «Иркутск многоклеточный» и за-
няла 14-е место в финале

Команда Александры Грушиной называется «Кудрявчик и Вахривка» — 
это игра слов, основанная на чехословацком мультфильме «Кржемелик 
и Вахмурка» и фамилиях известных авторов вопросов интеллектуаль-
ных игр. На данный момент в топ-50 международного рейтинга входят 
всего три команды из Сибири, «Кудрявчик и Вахривка» — одна из них

В студии телевизионного шоу «Своя игра» — три игрока: иркутянка Александра Гру-
шина, химик-лаборант из Новосибирска Илья Ганчуков и московский физик Алексей 
Гоманько. Александра показала второй результат — 6800 очков и уступила более опыт-
ному игроку Илье Ганчукову
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ИЗ БРИГАДИРА В МИНИСТРЫ
О чем мечтает иркутский восьмиклассник Григорий Радикевич, 

выигрывающий всероссийские агрономические конкурсы

Семья Радикевичей — родители и четверо детей 
— проживает в Пивоварихе. Будний день Григория на-
чинается в половине шестого утра. Первым делом он 
кормит птиц — перепелов, куриц, индюшек. Затем 
завтракает сам и выезжает в город, чтобы успеть 
добраться на учебу до пробок. В школу Гриша при-
ходит за час до начала уроков и это время исполь-
зует с умом: доделывает домашние задания или 
вместе со своим наставником — учителем биологии 
Мариной Валерьевной Смоляниновой трудится над 
очередным проектом.

Занятия заканчиваются в 14 часов, после чего 
юноша либо спешит домой, чтобы присмотреть за хо-
зяйством, либо идет на дополнительное обучение 
по программе «Агроном-эколог» при Иркутском аграр-
ном техникуме. Других хобби и кружков у восьми-
классника нет, зато есть цель и четкое понимание, чего 
он хочет добиться в жизни. На вопрос, не надоедает ли 
каждый день рано вставать и ухаживать за птицами, 
а летом еще и за огородом, Гриша отвечает: «Нет».
—  Я с детства помогаю родителям с огородом, с хо-

зяйством. Раньше воспринимал эти обязанности как 
что-то скучное, сейчас для меня это стало наукой. По-
явились мотивация, цели, например: к концу лета 
вырастить определенное количество арбузов. Часть 
урожая идет нам на стол, другая — на продажу, угоще-
ние родственников и друзей и, конечно, на проекты, — 
комментирует Григорий.
Именно с арбузов начался интерес мальчика к био-

логии. Он, как и многие из нас, любит лакомиться этим 
фруктом (здесь следует уточнить, раз уж в тексте не-
сколько раз встречается слово «наука», что с точки зре-
ния ботанической терминологии арбуз — тыквина, что 
не является ягодой, а относится к ягодовидным плодам, 
но если мы говорим о кулинарии, это по-прежнему 
фрукт). Во время летних каникул после пятого класса 
Гриша решил попробовать их вырастить. Сделал вместе 
с папой небольшой парник, купил семена сорта «Алый 
сахар», посадил их и ухаживал за растениями, пока 
не получил первый урожай. Результат мальчику понра-
вился. А когда осенью он рассказал о своем экспери-
менте в школе, учитель биологии предложила сделать 
на основе полученного опыта проект.
—  Так все и завертелось. Первую работу про 

выращивание арбузов в условиях Сибири защи-
щал в Новокузнецке. Это была международ-
ная конференция. Там получил диплом вто-
рой степени. И мне захотелось продолжить 
исследование, — вспоминает Григорий. 
— Прошлым летом я уже засадил арбузами 
полностью теплицу размером три на четы-
ре метра. Выращивал такие сорта, как 
«Огонек», «Подарок солнца», «Боль-
шой сахарный», и все они были 
сладкими и большими! Самый 
тяжелый по весу — почти пять 
килограммов. Как-то даже вы-
растил желтый арбуз! В этом 
году хочу попробовать скре-
стить семена арбузов.
Три года назад к сорто-

испытаниям у Григория 
добавилась новая научная 
и практическая деятель-
ность — выращивание 
перепелов. В хозяйстве 
у Радикевичей и раньше 
были домашние птицы, 
за которыми мальчик по-
могал ухаживать. А тут 
выяснилось, что у младшей 
сестры Гриши, десятилетней 
Рады, аллергия на куриный 

белок. Поэтому заботливый брат решил завести пере-
пелов — их яйца считаются гипоаллергенными. Роди-
тели идею сына поддержали, помогли финансово. Так 
Григорий стал начинающим фермером.

Сейчас под его контролем 30 несушек. Питание он 
выбирает для них сам, закупает разные корма, наблю-
дает, какой больше подходит птицам, добавляет вита-
мины в рацион и даже консультирует бабушку — у нее 
тоже есть небольшой птичий двор. Родители помогают 
с кормлением птиц только в те дни, когда Гриша уез-
жает на конференции.
—  У перепелов не сохранился инстинкт высиживать 

яйца, поэтому приходится использовать инкубатор. 
Я пользовался бабушкиным. Мы вместе обсуждаем 
корма, где-то она мне подсказывает, где-то я ей 
уже могу посоветовать. Прошлым летом вы-
ращивал бройлеров, а у бабушки такого опыта 
еще не было, теперь вот и она хочет попро-
бовать, — объясняет Григорий. — Я пришел 
к выводу, что лучше покупать на больших 
фермах дневных птенцов-перепелят и у себя 
их подращивать: они начинают нестись 
к двум с половиной месяцам. Курице нуж-
но полгода, чтобы начать нести яйца. Плюс 
содержания перепелов еще в том, что они 
живут в одной общей клетке. Им не нужно 
напольного содержания, как курицам. При 

температуре до минус 15 градусов им не требуется 
дополнительного обогрева, то есть на электричество 
не уходит много средств. Ежедневно перепела не-
сут от 10 до 30 яиц. На один большой омлет на всю 
нашу семью уходит 40. Но я еще успеваю откладывать 
и продавать яйца. Пока хозяйство маленькое, эконо-
мически невыгодное получается. А вот если увеличить 
поголовье птиц до 1000, закупать корм по оптовым 
ценам, тут уже другие расчеты пойдут.
Григорий планирует расширить свое подсобное 

хозяйство и превратить его в настоящую ферму, где 
будет не только уделять внимание живности, но и по-
путно развивать интерес к сельскому хозяйству у мо-
лодежи. Для этого он хочет проводить мастер-классы 
по творчеству с перепелиной скорлупой и всевоз-
можные мероприятия по популяризации агрономии 
и животноводства. Но пока на это не хватает финан-
сирования и времени. По первому пункту Григорий 
собирается решить вопрос с помощью грантовой 
поддержки — он уже подал заявку бизнес-проекта 
на всероссийский конкурс «Агростартап». Сейчас 
основные силы юноша вкладывает в обучение 
и исследования.

—  Я участвую во многих конкурсах, это по-
могает мне развиваться. С практикой понятно — 
у меня хорошая база, ведь делаю все сам, а в тео-
рии во время защиты проектов обнаруживаются 
пробелы. Жюри обращает внимание, что еще 
мне нужно изучить, и я понимаю, куда направ-
ляться дальше. У меня есть награда по проекту 
с арбузами — работа прошла межрегиональ-
ный этап в Красноярске и сейчас отправилась 
в Москву, там конкурс проводит Московский 
зоопарк. Недавно защищал проект, посвящен-
ный выращиванию перепелов, на конкурсе 
«Тропы Байкала» в Иркутске, победил в нем. 
В 2024 году стал финалистом Всероссийского 

конкурса «АгроНТРИ», получил бронзовую медаль 
«Золотая осень» от Министерства сельского хозяй-
ства в номинации «Ветеринария», — перечисляет 
Григорий.

Конкурс «АгроНТРИ-2024» проходил в четыре эта-
па, заочно и очно — сначала в Красноярске, затем в Мо-
скве. У Григория были сильные соперники, которые 
и по возрасту оказались старше него, а значит, более 
подготовленными. Грише пришлось быстро нагонять 
материал, причем научиться делать такое, что не каж-
дый старшеклассник умеет: зашить рану животному 
на симуляторе хирургическими инструментами и завя-
зать нити специальными узлами, почистить скалером 
зубы собаке-манекену, в микроскоп разглядеть препа-
раты и сказать, какие клетки представлены, из чего.
—  Готовился в школе на уроках биологии и дома: 

приобрели тренажер, иглы хирургические изогнутые, 
микроскоп. Нужно было знать анатомию животных, 
в специальном приложении узнавать по изображению 
в 3D-графике орган, сказать, где он находится, за что 
отвечает. После регионального этапа я и еще два де-
сятиклассника из Красноярска прошли в следующий 
тур. Нам нужно было дистанционно подготовить ко-
мандный проект по рекам. У каждого — свой район, 
я выбрал Большое Голоустное. В итоге мы прошли 
в финал, где заняли третье место, а затем и в суперфи-
нал. Среди наших конкурентов была сильная команда 
студентов Московской сельскохозяйственной акаде-
мии имени Климентия Тимирязева. Они-то и победи-
ли, — говорит Григорий.

Ему понравилась организация конкурса: переле-
ты, проживание, бесплатные экскурсии по академии 
для участников. Талантливым ребятам и их семьям 

В конце декабря за успехи в учебной, на-
учной, творческой и спортивной дея-
тельности 300 одаренных иркутских 

школьников получили стипендию мэра горо-
да. Среди стипендиатов был восьмиклассник 
Григорий Радикевич — победитель межрегио-
нального конкурса научноисследовательских 
работ имени П. А. Мантейфеля в Красноярске, 
Всероссийского научнотехнического конкур-
са «АгроНТРИ» и обладатель награды от ми-
нистра сельского хозяйства. Григорий учится 
в физикоматематическом классе школы № 14, 
но его главный интерес связан с ботаникой 
и биологией: у юного агрария есть тепли-
ца, где он выращивает арбузы, и небольшая 
птицеферма с перепелами. Своими планами 
на будущее целеустремленный школьник по-
делился с репортерской группой «Иркутска».

На фото — Григорий Радикевич и плоды его 
труда, а точнее, перепелиные яйца из его 
подсобного хозяйства. В интервью Григорий 
поблагодарил директора школы Людмилу 
Леонидовну Тучкову и своего наставника Ма-
рину Валерьевну Смолянинову за поддержку 
его инициатив: «Они переживают за каждый 
мой шаг, искренне радуются за успехи и верят 
в меня»

Научный руководитель Григория 
Марина Валерьевна Смолянинова, 

учитель биологии и байкаловеде-
ния в школе № 14: «У нас выстроена 

целая система мероприятий, которые 
не только дают детям знания по биоло-

гии, экологии, краеведению, но и раз-
вивают у них любовь к труду, земле, 
стране. На традиционной конференции 
«Юный селекционер» наши малыши 
рассказывают, как с бабушками сажают 
морковку, как выращивают авокадо 

в горшке. А Григорий и другие ученики 
постарше делятся опытом, как высту-
пать на конференциях»

Это одна из значимых наград Григория в 2024 году 
за исследование по сортоиспытанию арбузов 
в Сибири. Диплом юноша получил в Красноярске 
на научно-практической конференции V межреги-
онального открытого конкурса исследовательских 
работ и проектов естественно-научного направ-
ления имени П. А. Мантейфеля. На конкурс посту-
пило 422 работы от 458 участников, на очный этап 
защиты отобрали всего 140 человек
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не пришлось думать о том, где найти 
финансы на поездки. Гриша отметил, 
что на таких мероприятиях к участни-
кам присматриваются вузы и предпри-
ятия, так что есть вероятность найти 
и выбрать сразу места для будущей 
учебы и работы. Сам он еще не опре-
делился, какое направление выберет 
— аграрное или животноводческое — 
и в какой вуз будет поступать, для этого 
у него есть еще несколько школьных лет. 
Но юноша уверен, что после обучения 
вернется в Иркутск и будет развивать 
сельское хозяйство в родном регионе.
—  Хочу, чтобы в нашем городе прово-

дились такие же масштабные конкурсы, 
как в том же Красноярске, чтобы фер-
мерство у нас развивалось. Сейчас госу-
дарство активно поддерживает людей 
в данном направлении, и это здорово. 
Есть у меня еще одна мечта — хочу стать 
министром сельского хозяйства, — де-
лится сокровенным Гриша.

Его учительница считает, что мальчи-
ку вполне по силам достичь желаемого: 
он не только любит работать, но и по-
нимает, как важно обучаться и делить-
ся своими знаниями с другими. Пока 
Григорий в качестве управленца освоил 
роль школьного бригадира, под его ру-
ководством 5 «Б» класс учится форми-
ровать грядки, сажать семена, ухаживать 
за растениями.

—  У нас есть летняя биологическая 
практика: тыквенный и аптекарский 
огороды, посадка сада с плодовыми 
деревьями. Гриша — бригадир, он зани-
мается разбивкой клумб, посадкой. Уро-
жай мы потом отвозим в «Сибирский 
зоопарк» и зоосад, у нас даже есть подо-
печные животные, — рассказывает Ма-
рина Валерьевна Смолянинова, учитель 
биологии. — Когда на уроке даю уче-
никам творческое задание, наблюдаю, 
как кто-то работает над ним увлеченно, 
а кто-то — просто чтобы сделать. Гри-
ша с самого начала был увлечен. Плюс 
у него два дяди — агрономы, со стороны 
мамы и папы. Я такие династические 
вещи всегда прослеживаю, ведь это вли-
яет на профориентацию ребенка: если 
интерес к биологии передается из поко-
ления в поколение, значит, семья под-
держит выбор.
Родители Гриши хоть и далеки 

от большого фермерства: папа — инди-
видуальный предприниматель и изо-
бретатель автономных установок, мама 
— режиссер театральной студии, хобби 
сына действительно поддерживают с са-
мого начала и гордятся им.
Ну а мы уверены, что наш еженедель-

ник еще не раз напишет о достижениях 
Григория, прежде чем он достигнет сво-
ей цели.

Значимые награды
В 2024 году Григорий Радикевич получил несколько 

крупных наград, среди них — премия губернатора Иркут-
ской области и премия мэра Иркутска. Вместе с ним по-
четные награды из рук главы города получили еще 299 
школьников.

— Каждый из этих ребят — гордость Иркутска, и, убеж-
ден, все они станут достойными гражданами страны. Глядя 
на них, точно знаю: именно за такими талантами будущее 
России. Мы гордимся нашими ребятами и желаем им но-
вых побед и достижений, — сказал на церемонии награж-
дения мэр Иркутска Руслан Болотов.

А это селфи с урожаем ар-
бузов. Григорий успевает 
хорошо учиться, занимать-
ся исследованиями, тру-
диться в подсобном хозяй-
стве и помогать ученикам 
младших классов позна-
вать биологию. Недавно 
он проводил мастер-класс 
по выращиванию арбузов 
в клубе садоводов-люби-
телей в Доме культуры 
Пивоварихи. Рассказал 
о безопасной подкормке 
растений: золе после топ-
ки бани и перепелином по-
мете, который, по словам 
юного агронома, помогает 
вывести проволочника 
с картофельных грядок

Бронзовую медаль «Золотая осень 
— 2024» Григорий Радикевич 
получил от Министерства сель-
ского хозяйства в рамках между-
народного суперфинала конкурса 
«АгроНТРИ». В Москве Гриша вы-
ступал в составе сборной сибиря-
ков, вместе со старшеклассниками 
из Красноярска

Григорий Радикевич — необычный 
подросток, он мечтает не о бло-
герской славе и легких деньгах, 
а о своей ферме. Первые шаги 
к своей цели он уже сделал — под 
его присмотром находится птичник 
с перепелами. Кроме того, Гриша 
умеет ухаживать за курицами, гу-
сями, утками и индоутками

Елизавета Клинова, Александра Голубцова
Фото Татьяны Глюк и из архива героев публикации

ПРЕДУПРЕЖДАЕМ ШКОЛЬНИКОВ 
И ИХ РОДИТЕЛЕЙ!

Появилась новая схема обмана, в которой 
используется образовательная платформа 

«Сферум»

Мошенники сначала звонят родителям под предлогом об-
новления электронного журнала, списков учащихся или 
профиля ученика в «Сферуме». При этом они представля-

ются руководителями образовательного учреждения или учите-
лями. И просят родителей предупредить ребенка, что ему будут 
звонить из школы.

Общаясь со школьником, мошенники убеждают его сообщить им присланный 
на телефон номер из смс. Этот код подтверждения используется для восстановле-
ния доступа к аккаунту жертвы на портале «Госуслуги» и личной информации.
Для правдоподобности аферисты используют данные настоящих работников 

школы, дипфейк-технологии (реалистичная подмена фото-, аудио- и видеоматери-
алов, созданная с помощью нейросетей. — Прим. ред.) и подменные номера.
Сотрудники пресс-службы «Сферума» предупреждают: «Обновления комму-

никационной платформы «Сферум» происходят автоматически и исключительно 
на устройстве пользователя — без участия третьих лиц. Для этого не используются 
коды из смс, в том числе коды от «Госуслуг». Информация об обновлениях серви-
са может приходить исключительно от платформы в виде системного сообщения 
и носит только информационный характер».
Будьте бдительны и предупредите близких. Уточняйте информацию у педагогов 

через стандартные каналы связи.
И главное: ни при каких условиях никогда и никому не сообщайте коды, прихо-

дящие в смс!
Ирина Звягина. Фото из открытых источников

«Сферум» — это образовательная платформа, которая объединяет функционал 
мессенджера и сервиса для видеоконференцсвязи. «Сферум» разработали по за-
казу Минцифры и Минпросвещения РФ в рамках нацпроекта «Образование». Его 
цель — сделать обучение школьников более гибким и технологичным и при этом 
уйти от использования зарубежных сервисов. Платформа «Сферум» полностью бес-
платная. Это отдельное пространство внутри VK Мессенджера. В нем есть каналы 
и группы с необходимой информацией для учебы, можно провести видеоурок, 
пройти опрос или сдать домашнее задание

ХРИСТИАНСТВО, БУДДИЗМ И ИСЛАМ
Иркутские школьники приняли участие 

в проекте «Религиозный диалог»

21  января в гимназии № 3 
прошла лекция в рамках 
проекта «Религиозный 

диалог», организатором которо-
го выступает управление реали-
зации общественных инициатив 
администрации Иркутска. Тема 
встречи — «Личность и религия, 
достоинства и соблазны».

В мероприятии приняли участие кли-
рик Михаило-Архангельского Харлам-
пиевского храма Иркутска иерей Илья 
Чапайкин, настоятель Усть-Ордынского 
окружного дацана «Тубдэн Даржелин» 
Зоригто Лама и помощник главного 
муфтия Иркутской области Омар Мика-
илов. Модератором выступил начальник 
отдела по работе с публичными меро-
приятиями и представительными орга-
нами местного самоуправления мэрии 
Николай Казанцев.

—  Подобные встречи крайне необхо-
димы и значимы, так как позволяют об-
судить с молодежью вопросы духовности 
и нравственности, а также узнать, как 
они воспринимают эти ценности. Было 
приятно видеть, что молодые люди 
проявили искренний интерес, активно 
участвовали в беседе и задавали много 
вопросов, — отметил Николай Казанцев.

Проект «Религиозный диалог» ре-
ализуется администрацией города со-
вместно с Координационным центром 
по вопросам формирования у молоде-
жи активной гражданской позиции, 
предупреждения межнациональных 
и межконфессиональных конфликтов, 
противодействия идеологии терроризма 
и профилактики экстремизма Иркутско-
го национального исследовательского 
технического университета.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

города Иркутска

С духовными лицами, представляющими христианство, буддизм и ислам, 
школьники говорили о нравственных ценностях, смысле жизни и месте совре-
менного человека в мире. А в конце лекции сделали совместное фото на память
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Большинству жителей планеты 
Леонардо да Винчи известен как 
автор картины «Джоконда», она же 

Мона Лиза. Загадочная дама уже более 
пяти веков приносит гениальному ита-
льянцу известность и славу. Но да Винчи 
оставил значимый след не только в ис-
кусстве, он также был выдающимся для 
своего времени ученым и изобретателем. 
Что же именно придумал Леонардо и ка-
ким целям служили его многочисленные 
ноухау — об этом вы узнаете на выставке 
в Усадьбе В. П. Сукачева.

Эта выставка, по словам научного сотрудника му-
зея Дарьи Рудаковой, особенно популярна у школь-
ников. Обычно в музеях ничего нельзя трогать 
руками, но на этот раз все экспонаты, реконструи-
рованные по чертежам да Винчи, можно потрогать, 
покрутить, постучать по ним, а по некоторым даже 
побегать.
—  Открывает экспозицию арочный мост, кото-

рый сделан без единого гвоздя и использо-
вался в военных целях. Его, как конструк-
тор, можно быстро собрать и разобрать. 
При этом он очень прочный. Это мож-
но проверить, поднявшись на мост 
и пройдя по нему. Более мелкий 
экземпляр, как это ни удивительно, 
тоже выдерживает вес человека. Его 
можно попробовать разобрать, а затем 
самостоятельно собрать, — рассказала 
сотрудник музея.
В экспозиции — около 30 механизмов 

и технических разработок, воссозданных 
по чертежам и записям «кодексов» да Винчи. Они 
демонстрируют достижения ученого в сферах ма-
шиностроения и военного дела. Большинство ма-
кетов изготовлены из материалов, используемых 
в эпоху мастера: дерево, металл, хлопок, веревки.
Многое из того, что придумал живший на рубеже 

XV и XVI столетий изобретатель, не нашло большо-
го применения у современников, но зато заложило 
основу для создания сложных механизмов будуще-
го. Например, лестницей, придуманной ученым для 
штурма вражеских крепостей, сегодня оснащаются 
пожарные машины, а пушку с множеством стволов 
(веерообразное орудие) в XX веке модифицирова-
ли в прославленные «Катюшу» и «Град». А еще он 
придумал лодку с двойным дном, которая при попа-
дании снаряда по корпусу оставалась на плаву, раз-

нообразные варианты зубчатых передач, до сих пор 
используемые в механических будильниках. Также 
среди известных изобретений, описанных Леонар-
до да Винчи в дошедшем до наших дней сборнике 
Codex Atlanticus, есть велосипед, далекий предок со-
временного танка, шарикоподшипник, прародители 
лебедки и домкрата.
По словам сотрудников музея, многие школьни-

ки, которые сегодня активно увлекаются робото-
техникой, исследуя экспонаты, начинают вполне 
научно обсуждать принципы их действия и прак-
тическую пользу. Кстати, первого робота тоже при-
думал Леонардо да Винчи. Его чертежи были обна-
ружены в середине прошлого столетия. Механизм 
был запрограммирован имитировать человеческие 
движения — приподниматься, садиться, двигать 
руками, шеей. Технология частично основывалась 
на исследованиях Леонардо в области анатомии. 
Правда, ученым не удалось найти подтверждений 
тому, что этот робот действительно был создан.
В основном реконструкторы из Санкт-Петербурга, 

которые являются авторами выставки «Секреты 
изобретений Леонардо да Винчи», воссоздали 

предметы, которые могли быть применены 
на поле брани. Европейцы столетиями во-
евали за право обладать той или иной 
территорией, и придуманные ученым 
ноу-хау могли быть приобретены 
правителями воюющих государств. 
Но изобретения и конструктивные 
догадки Леонардо да Винчи настоль-
ко опередили эпоху, что большинство 
из них воплотили лишь спустя века. 

При жизни гения широкое применение 
нашло, в частности, устройство для вос-

пламенения порохового заряда. Оно было 
востребовано вплоть до XIX века.
Уникальны исследования Леонардо да Винчи 

в области конструирования летательных аппаратов. 
В результате тщательного изучения полета и пла-
нирования птиц, строения их крыльев он создал 
модель так называемого орнитоптера — летатель-
ного аппарата с машущими крыльями. Также уче-
ный разработал конструкцию планера — предтечу 
дельтаплана. Его макет можно увидеть в музейной 
экспозиции.
Конечно, экспозиция представляет далеко не все 

разработки гениального изобретателя, но она вызы-
вает безусловный интерес к изучению точных наук 
и биографии ученого.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

ЭТО ИНТЕРЕСНО

РУКАМИ ТРОГАТЬ!
Изобретения великого Леонардо да Винчи 

представлены в Усадьбе В. П. Сукачева

Выставка  
«Секреты 

изобретений 
Леонардо да Вин-

чи» будет работать 
в Усадьбе  

В. П. Сукачева 
до 23 февраля.

Макет на фото слева демонстрирует возможности червячной передачи при подъеме тяжестей. 
Впервые этот механизм упоминается еще в письменах древних египтян. Однако Леонардо да Вин-
чи усовершенствовал данную технику. Устройство функционирует за счет зацепления зубьев чер-
вячного колеса и винта. Когда колесо останавливается, шестерни не могут вращаться и фиксируют 
груз на определенной высоте. На фото справа то же самое действие производится при помощи 
другого устройства, разработанного да Винчи. На снимке видно, как предмет фиксируется на высо-
те за счет зубчатого механизма. Среди аналогичных изобретений у Леонардо да Винчи есть маши-
на для поднятия колонн, поворотный подъемный кран, молоточный подъемник. По сути, принцип 
работы этих механизмов до сих пор используется в лебедках, домкратах и подъемных кранах

Такие барабаны использовали в битвах во время на-
ступления. Их катили позади наступающего войска, 
барабанный бой имитировал шаги большого коли-
чества людей, и у противника создавалась иллюзия 
численного превосходства атакующих. Подобные пси-
хологические приемы использовались во все времена, 
но в основном для воздействия на врага наступающие 
изо всех сил кричали и стучали железными мечами 
и топорами по щитам. Леонардо да Винчи предложил 
применять для психологической атаки технику

Арочный мост — прочная быстросборная конструк-
ция, позволяющая войскам переправиться через 
водные преграды. Убедиться в ее прочности можно 
прямо на выставке. Более того, все экспонаты можно 
изучать в действии

Научный сотрудник музея Дарья Рудакова продемон-
стрировала принцип работы устройства, с помощью 
которого можно изменить направление выстрела 
из пушки
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(24–31 января)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по заявкам) 
(6+)
«Татьянин день». Выставка живописи и графики студентов 
ГБПОУ «ИОХК имени И. Л. Копылова» (0+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) (6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
планшетная выставка к 100-летию Л. И. Гайдая (0+).
Адрес: ул. ФранкКаменецкого, 16а. Тел. 710161, 
710422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
«Летние мотивы». Выставка в рамках проекта «Ступени творче-
ства» (0+)
Персональная фотовыставка И. А. Новожиловой (0+)
Персональная выставка художника Георгия Инешина (0+)
«Новогодний вернисаж». Выставка ДДТ «Восход» (0+)
Выставка произведений преподавателей и учащихся  
МАУ ДО ДХШ, Тулун, в рамках проекта «Город — городу» (0+)
Изостудия «Маленький художник» (по заявкам) (0+)

 � 24 и 31 января — с 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами народ-
ного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Под чистым небом Рождества!». Выставка-конкурс ДПИ и ИЗО 
воспитанников ДОУ Иркутска (0+)
«Сказочный Новый год». Отчетная выставка конкурса ИЗО 
и ДПИ воспитанников ДОУ Иркутска (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Иркутск в стихах». Выставка живописных работ членов ИРОО 
«Данко» (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО 
и ДПИ памяти художника — резчика по дереву В. М. Беляева 
(0+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Кладовая вдохновения». Выставка ДПИ студии прикладного 
дизайна «Клад» МБОУ СОШ № 23 (6+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по заяв-
кам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — начала 
ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти Героя 
России Эдуарда Дьяконова) (6+);
«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецоперации) 
(6+).

По заявкам:
мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 380899.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» (6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» (6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Иркутск в значках» (0+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204884.

Иркутский областной художественный музей
Главное здание

«Отсветы». Выставка заслуженного художника РФ, академика 
и первого вице-президента Российской академии художеств 
Виктора Калинина (0+)
Выставка «Иркутский фарфор. От фабрики братьев Перевало-
вых до Хайтинского завода» (0+)
«Михаил Васильев. К 240-летию со дня рождения». Выставка 
из коллекции музея (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 340146.

Галерея сибирского искусства
«Палитра сказок». Выставка живописи, графики из собрания 
музея (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 334389.

Усадьба В. П. Сукачева
«Сила традиций». Выставка ДПИ из собрания музея (0+)
«Секреты изобретений Леонардо да Винчи». Интерактивная 
выставка для детей и взрослых (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия

Выставка «Хранитель воинской славы». К столетию со дня рож-
дения историка И. И. Кузнецова (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200368.

Отдел «Окно в Азию»
 � 24 января
Кураторская экскурсия по выставке «А. В. Колчак — известный 
и неизвестный» (по предварительной записи) (12+). Начало 
в 16.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259821.

Отдел истории
 � 25 января
«Татьянин день». День открытых дверей для студентов и Та-
тьян, приуроченный ко Дню российского студенчества (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 333449.

Отдел природы
Интерактивная выставка «Внутри человека» (0+)

 � 26 января
Тематическое занятие «У озера» (по предварительной записи) 
(12+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Карла Маркса,11. Тел. 342832.

Экскурсии
 � 31 января
Пешая экскурсия «А. В. Колчак в Иркутске» с посещением Му-
зея истории Иркутского тюремного замка в СИЗО № 1 (запись 
по тел.: 33-62-30, 89242903035) (12+). Начало в 11.30.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставки фарфора «Хрупкая красота минувшего» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Краски Сибири — 2024». Ежегодная отчетная выставка (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел. 8 (914) 899 1088, 554595.

Галерея «ЛеАрт»
«25 прекрасных лет». Выставочный фотопроект к юбилею гале-
реи «ЛеАрт» (вход бесплатный) (6+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 8 914 909 80 28.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экспо-
зиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Диалоги творчества». Выставка художников России (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. Чехо-
ва). Тел. 8 (914) 945 8155.

Творческое пространство «Гений места»
Выставка «Миры Эмира Кустурицы». Организована творческой 
студией «Кедровка» (12+)
Адрес: ул. Университетский, 68.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной драмы

Действие спектакля раз-
ворачивается накануне 
Рождества. В неболь-
шом королевстве все 
люди готовятся к празд-
нику. Но злое мышиное 
племя, полное зависти 
и обиды, решает своим 
колдовством помешать 
людям радоваться. 
И здесь на защиту до-
бра и справедливости 
является смелый юноша 
— Щелкунчик

А. Шевцов. «Щелкунчик и волшебный орех». Музыкальный 
спектакль по мотивам сказки Э. Гофмана (6+)

 � 26 января начало в 12.00 и 14.00,
 � 28–30 января — в 14.00.
 � 31 января
«Душа хранит». Концерт русских народных и казачьих песен 
(12+). Начало в 19.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 469968.

Театр пилигримов имени В. Соколова
 � 24 января
Н. В. Гоголь. «Записки сумасшедшего». Спектакль (12+). Начало 
в 19.00.
Адрес: ДК имени Горького, ул. Клары Цеткин, 13а. 
Тел. 204432.

КОНЦЕРТЫ
Областная филармония
Концертный зал

 � 25 января
Концерт из цикла «Звезды XXI века». Солистка — Лидия Ари-
стова (виолончель, Москва). В программе прозвучат произведе-
ния Дмитрия Шостаковича (6+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
«Зимние кружева». Выставка работ в рамках инклюзивного 
проекта «Ученик + художник + музыкант = арт-терапия» в би-
блиотеке № 3 (6+)
Адрес: ул. Рабочего Штаба, 19. Тел. 438093.

 � 25 января
«Рельсы-рельсы, шпалы-шпалы». Игровое железнодорожное 
семейное путешествие паровозика из Ромашково в централь-
ной детской библиотеке имени Ю. С. Самсонова (6+). Начало 
в 15.30.
Адрес: бул. Постышева, 65. Тел. 229992.

 � 28 января
«Выжил! Выстоял! Не сдался». Час памяти ко Дню полного ос-
вобождения Ленинграда от фашистской блокады в библиотеке 
№ 32 — библиотеке семейного чтения «Истоки» (12+). Начало 
в 12.00.
Адрес: ул. Станиславского, 17. Тел. 224422.
«Когда душа горит творчеством». Лекция-концерт, посвя-
щенная 125-летию со дня рождения советского композитора, 
дирижера, народного артиста Исаака Осиповича Дунаевского 
в библиотеке № 14 «Синегорье» (16+). Начало в 13.00.
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 302757.

 � 31 января
«Ленинград». Патриотический час, рассказ о городах-героях 
в библиотеке № 10 — «Библиотеке первых иркутских гидро-
строителей» (12+). Начало в 16.00.
Адрес: ул. Геологов, 26б. Тел. 424928.

Гуманитарный центр — библиотека семьи 
Полевых

 � 28 января
«Нормативы по ЗПД в 2025 году». Информационно-познава-
тельный час к Международному дню защиты персональных 
данных (12+). Начало в 12.00.
«Чехов на все времена». Литературно-игровая программа для 
7–8-х классов к 165-летию со дня рождения А. П. Чехова (12+). 
Начало в 13.00.
«Иркутские сказочники в рисунках детей». Открытие выставки 
рисунков студий ДДТ № 2 (6+). Начало в 15.00.
«Там, где живет свет». Персональная выставка картин худож-
ников — преподавателей ДХШ имени В. И. Сурикова Светланы 
Николаевны Шеиной, Ольги Николаевны Ковбас (6+)
Вход свободный.
Адрес: мкрн Университетский, 70. Тел. 369566.

Областная библиотека имени И. И. Молчанова-
Сибирского

 � 25 января
Встреча Клуба рационального землепользования «Дивные 
угодья». «Экзотические овощные растения на участке» (12+). 
Начало в 11.00.
Семинар «Дети и гаджеты». Ведущие — психологи Ольга Деми-
на и Анастасия Бичевина (16+). Начало в 12.00.
Встреча клуба книголюбов. Проект «История книги» (12+). На-
чало в 13.00.
Заседание клуба Иркутского областного общества коллекционе-
ров (6+). Начало в 14.30.

 � 26 января
Музейник от Анны Мыльниковой и Школы Борка «Женское 
внутри» (12+). Начало в 17.00.

 � 29 января
Литературно-музыкальная встреча «Поет зима». Вокальный 
коллектив «Ивушка» ГТК «Любимовка». Руководитель — Олег 
Загурский. Проект «МЦАД»: музыкальная гостиная (6+). На-
чало в 14.00.

 � 30 января
Музыкальная программа «В кругу друзей». Проект «Виртуаль-
ный концертный зал» (12+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 486680.

Большой Иркутский планетарий
Экскурсия по звездному небу и фильм «Мир, в котором мы 
живем» (12+)

 � 25 января начало в 19.00,
 � 26 января — в 15.00.
«Альма Матер». Концерт бардовской песни (12+). Начало 
в 19.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 279. Тел. 89648151518.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова.  
Тел. 8-964-651-98-76. 

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка.  
Тел. 8-914-958-41-93.

Картошку, продаю. Недорого. Доставка. Т. 8-908-779-77-11.
Адвокат Верхозина Т. В. Стаж практической работы свыше 35 лет. Любая 

сложность. Тел. 8-902-566-16-17.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

По горизонтали: 1. «Красное море» для кильки в банке. 6. Змея. 9. Съедобный 
морской моллюск. 10. Вертлявая часть электромотора. 11. Старое название пахаря. 
12. Освобождение от мирской суеты. 13. Территориальное деление в Венгрии. 14. За-
куска к пиву. 15. Металл дороже золота. 19. Пресноводная рыба. 22. Период жизни, 
следующий за детством. 25. Слуга в гареме. 28. Атрибут Деда Мороза. 29. Сладкий 
плод пальмы. 30. «Мой … не дом и не улица». 31. Круглая по форме картина. 32. Сви-
сток для подманивания птиц. 33. Тип кузова автомобиля. 36. Музыкальный темп. 
39. Заменитель сахара. 43. Актер, у которого нет слов. 46. Реплика для зрителей. 47. 
Помещение на судне. 48. Место, где пережидают опасность. 49. Интеллектуальный 
выкрутас. 50. Спутник Юпитера. 51. Постулат в геометрии. 52. Город на реке Сомма 
во Франции. 53. Причальный канат для речного судна.

По вертикали: 1. Русская народная сказка. 2. Главный боец в корриде. 3. Кор-
мовая репа. 4. Водка крепостью 43 градуса. 5. Жители «Острова невезения». 6. Ком-
пания горбатых в пустыне. 7. Тип автомобиля. 8. Остров в Китайском море. 16. Ста-
ринная французская мера длины. 17. Оттенок речи, ее звучания. 18. Собачий …. 20. 
Лишняя «деталь» в носу. 21. Ближний морской бой. 23. Бумажное хобби японцев. 
24. Порт на Средиземном море. 26. Одна из двух посудин на коромысле. 27. Убыток, 
урон, потеря. 33. Гроза мышей. 34. Злословие. 35. Неизвестная величина. 36. Сорт 
кофе. 37. Сибирская река. 38. Языческий божок, идол, статуя. 40. Скоростной бег, 
задаваемый с испуга. 41. Умеренный свободолюб. 42. Обед в монастыре. 44. Слепой, 
невидящий Бога человек. 45. Порт на Амазонке.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Томат. 6. Крайт. 9. Устрица. 

10. Ротор. 11. Ратай. 12. Нирвана. 13. Медье. 14. 
Вобла. 15. Платина. 19. Карась. 22. Юность. 25. 
Евнух. 28. Мешок. 29. Финик. 30. Адрес. 31. Тондо. 
32. Манок. 33. Комби. 36. Адажио. 39. Ксилит. 43. 
Статист. 46. Апарт. 47. Рубка. 48. Убежище. 49. 
Изыск. 50. Карме. 51. Аксиома. 52. Амьен. 53. 

Чалка.
По вертикали: 1. Теремок. 2. Матадор. 3. Турнепс. 

4. Старка. 5. Дикари. 6. Караван. 7. Автобус. 8. 
Тайвань. 16. Лье. 17. Тон. 18. Нюх. 20. Аденоид. 21. 
Абордаж. 23. Оригами. 24. Триполи. 26. Ведро. 27. 
Ущерб. 33. Кот. 34. Мат. 35. Икс. 36. Арабика. 37. 
Анадырь. 38. Истукан. 40. Стрекач. 41. Либерал. 42. 
Трапеза. 44. Атеист. 45. Икитос.
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